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БОМБАРДИРОВЩИК 
ТРАМП

Дональда Трампа сейчас изо всех сил 
пытаются оторвать от Москвы, точнее, пред-
ставить дело так, что президент США Кремль 
ни во что не ставит. Сначала пытались угова-
ривать, взывая к тому, что маяк демократии 
должен быть на стороне либеральных цен-
ностей «цивилизованного мира», а Россия 
— империя зла. Не вышло. Пошли сливы «пра-
вильной» информации. Вот, мол, послушайте 
— Трамп грозил разбомбить Москву «к черту» 
(ну и Пекин заодно).

Запись высказываний Трампа опубли-
ковало CNN. Речь такая: «Я сказал Путину: 
«Если ты войдешь на Украину, я разбомблю к 
черту Москву. Говорю тебе — у меня не будет 
выбора». А он такой: «Не верю тебе». Сказал: 
«Ни за что». А я ему: «Еще как». Он снова: 
«Не верю». Но правда в том, что он поверил 
мне… ну, на 10%. Я ведь говорил вам — он 
поверил мне на 10%». С Китаем примерно 
также — только там про Тайвань. И забавное 
дополнение, что 10%, на которые Си поверил, 
«это все, что нужно. Честно говоря, и 5% было 
бы достаточно».

А теперь — самое интересное. Все это 
— предвыборные речи Трампа на встрече со 
сторонниками, год 2024-й. Если кто подзабыл, 
то там все примерно в таком стиле:

«— А я один раз купался в море, — го-
ворит Мишутка, — и на меня напала акула. Я 
ее бац кулаком, а она меня цап за голову — и 
откусила.
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США ОБТЕСЫВАЮТ ДУБИНКУ
«Если ты войдешь 

на Украину, я разбом-
блю к черту Москву...» 
А он такой: «Не верю 
тебе...» Но правда в 
том, что он поверил 
мне... Ну на 10%» — 
обнародование теле-
каналом CNN этих про-
шлогодних хвастливых 
заявлений Трампа о его 
якобы имевшем место 
разговоре с Путиным 
такого содержания 
способно создать не-
верное впечатление о 
текущем политическом 
моменте. Нынешний 
американский прези-
дент — это действи-
тельно мастер блефа и 
пустых угроз. Но то, что 
собака обычно гром-
ко лает, но не кусает, 
не означает, что она в 
принципе не способна 
укусить. Прозвучавшие 
на днях из уст хозяина 
Белого дома обещания 
«порадовать» Россию 
неприятными сюрпри-
зами — это не просто 
лай, а вполне себе 
серьезное предупре-
ждение о грядущем 
укусе. 
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ИСПОВЕДЬ С ПОВИННОЙ
Священников хотят обязать передавать 

информацию о преступлениях, 
полученную во время тайной церемонии

Среди правоохранителей и юри-
стов все активнее обсуждается идея 
призывать священнослужителей без-
боязненно нарушать тайну исповеди. 
Не просто так, разумеется, а в благих 
целях. Вообще силовики, что уж скры-
вать, всегда мечтали иметь доступ 
к тайне исповеди (особенно тех, кто 
кается в грехах, будучи за решеткой). 
А сегодня, как уверяют они, с учетом 
непростой внешнеполитической си-
туации, не время для тайн. Особенно 
если дело касается случаев сексуаль-
ного насилия над ребенком, терро-
ризма и других преступлений против 
государственной безопасности. 

Далеко не все российские ученые-
юристы с этим согласны. Некоторые, 
наоборот, предлагают закрепить в за-
коне «уголовно-правовой иммуни-
тет» священника: прописать, что он 
не подлежит уголовной ответствен-
ности за отказ от дачи показаний об 
обстоятельствах, которые стали ему 
известны во время исповеди. 

Об этом беседа обозревателя 
«МК», члена СПЧ с заслуженным деяте-
лем науки РФ, завсектором Института 
государства и права РАН, д.ю.н. Алек-
сандром ЧУЧАЕВЫМ. 
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Не сумев прельстить Путина пряником, Америка хочет «убедить» его кнутом 
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Си Цзиньпин на 
Параде, посвященном 

80-летию Победы. 
Красная площадь, 

9 Мая 2025 года.

ПЛЯЖНАЯ ЦЕЛЬ ВСУ
Пятилетний Толя, 

закрывший собой маму на пляже, 
скончался по дороге в Москву 
Террористические атаки Украины против мирных 

жителей России продолжаются. Поздно вечером 
8 июля ВСУ обстреляли Курск. Под ударом оказался в 
том числе пляж «Городской». Пострадали 6 человек.
Еще 4 человека погибли, среди которых 5-летний 
ребенок, прикрывавший свою маму от осколков. 
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Спасители пострадавших 
на пляже сами оказались 
с ранениями в больнице.

ПРОХЛАДА ПО ГОРЯЧЕЙ ЦЕНЕ
Как можно сэкономить на освежающих продуктах 

и климатической технике
В ближайшие дни погода в евро-

пейской части России будет на 4–5°C 
выше климатической нормы. От дикой 
жары граждане спасаются с помощью 
кондиционеров, вентиляторов, солн-
цезащитных кремов, мороженого и 
холодных напитков. А сколько вообще 
стоят одни жаркие сутки для обычных 

граждан? По словам завкафедрой от-
раслевых рынков Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Ан-
тонины Шарковой, «цена прохлады» 
для россиян в 2025 году доходит до 
5–6 тыс. рублей. 
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«ДЕЛО 
КЕХМАНА»: 
НОВАЯ 
ВЕРСИЯ
Скандал вокруг 
реконструкции 
здания МХАТа 
им. Горького 
набирает 
обороты
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МИРОВЫЕ СУДЫ ПЕРЕСТАЛИ ОТПРАВЛЯТЬ 
ОСУЖДЕННЫХ ЗА РЕШЕТКУ

Ни один человек не был 
взят под стражу по при-
говору мировым судьей 
города Москвы в первом 
квартале 2025 года. По-
добная ситуация произо-
шла впервые в истории 
мировой юстиции совре-
менной России.

Напомним, что миро-
вые судьи рассматривают 
уголовные дела неболь-
шой тяжести, карающие-
ся лишением свободы на 
срок не более 3 лет. Это 
кражи, угрозы убийством, 
побои, телесные повреж-
дения средней степени и 

так далее.
Как стало известно 

«МК», за последние годы 
количество уголовных 
дел, которые рассма-
тривают мировые судьи 
Москвы, сократилось 
больше чем в 5 раз. Как 
пример: в 2022 году таких 
дел было 9000, а за три 
месяца 2025-го — менее 
1000. При этом если все 
последние годы мировые 
судьи брали под стражу 
в среднем примерно 500 
человек в год, то за 2025 
год ни одного подобного 
дела не поступило судьям 

столицы, и, соответствен-
но, ни один человек не 
был взят под стражу по 
приговору с реальным 
лишением свободы.

Примечательно, что ми-
ровая юстиция столицы 
намерена максимально 
уйти от клеток-аквариумов 
в зданиях Фемиды. Так, 
во всех вновь строящих-
ся либо подвергающихся 
реконструкции зданиях 
будет максимум одна 
клетка для задержанных. 
В будущем же планиру-
ется отказаться даже от 
нее.

МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ НЕ ДОЕХАЛА ДО ДОМА ИЗ-ЗА ЛИХАЧА НА «БМВ»

Виновником смертель-
ной аварии в Зарайском 
муниципальном округе, 
в которой погибли два 
человека, в том числе 
ребенок, вероятнее все-
го, признают водителя 
«БМВ». Он протаранил ми-
кроавтобус многодетной 
семьи, возвращающейся 
с отдыха.

Как стало известно 
«МК», в ночь на 9 июля 
26-летний житель Колом-
ны, не предупредив су-
пругу и маленькую дочь, 
тихо вышел из квартиры 
и, сев в свою машину 
«БМВ», поехал в сторону 
города Луховицы. Поче-
му ему приспичило ехать 

в темное время суток, 
теперь уже установить 
проблематично. Около 
1.00 водитель на двух-
полосной дороге, веду-
щей к магистрали «Урал», 
выехал на встречную по-
лосу, по которой двигал-
ся микроавтобус «Хендэ». 
Автомобили столкнулись 
лоб в лоб на большой ско-
рости. В результате ава-
рии от полученных травм 
на месте погиб сам лихач 
из «БМВ», а также юный 
пассажир микроавтобу-
са — 10-летний мальчик, 
который сидел за креслом 
водителя. 47-летняя води-
тель «Хендэ», ее подруга-
сверстница и еще шесть 

детей в возрасте 
от 8 до 17 лет по-
лучили серьезные 
травмы и были 
госпитализиро-
ваны.

Известно, что 
водитель микро-
автобуса и его 
пассажиры воз-
вращались в Лухо-
вицы после пятид-
невного отдыха в 
отеле на берегу 
Черного моря. Им 
не хватило бук-
вально 30 минут, 

чтобы доехать до 
дома. Водитель «Хендэ» 
(всего под ее опекой на-
ходятся 10 детей) еже-
годно вывозила ребят на 
Азовское и Черное моря, а 
этом году к ней присоеди-
нилась подруга со своим 
15-летним сыном.

Супруг многодетной 
родительницы решил 
остаться дома для под-
страховки, так как в боль-
ницах на обследовании 
лежали трое детей, еще 
один ребенок не поехал на 
море по другой причине. У 
пары, прожившей в браке 
более 20 лет, также есть 
совершеннолетний сын, 
который живет отдельно. 

Муж и жена занимаются 
воспитанием детей, полу-
чают социальные выплаты 
и льготы. Несколько лет 
назад мать семейства за-
нимала должность заве-
дующего производством 
в школьной столовой. 

Что же касается погиб-
шего водителя «БМВ», то 
он работал менеджером 
по продаже переработан-
ного автосырья, получил 
среднее образование в 
коломенском колледже по 
специальности «техник-
программист». Мужчина 
получил права летом 2016 
года. Как отметили зна-
комые, товарищ ездил 
спокойно, но изредка мог 
превысить скорость. 

Как сообщила «МК» по-
мощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Анна Тертичная, 
возбуждено уголовное 
дело по статье «Наруше-
ние правил дорожного 
движения, повлекшее по 
неосторожности смерть 
человека».

Зарайская городская 
прокуратура контроли-
рует установление всех 
обстоятельств ДТП и ход 
доследственной провер-
ки.

ДЛЯ ДИРИЖАБЛЕЙ И АЭРОСТАТОВ УСТАНОВИЛИ МАКСИМАЛЬНУЮ ГРУЗОПОДЪЕМНОСТЬ
Первый государствен-

ный стандарт, классифи-
цирующий дирижабли, 
аэростаты и воздухопла-
вательные комплексы, 
разработало Федераль-
ное агентство по техни-
ческому регулированию и 
метрологии. Все три раз-
новидности летательных 
аппаратов будут подраз-
деляться на транспортные, 
учебно-тренировочные, 
наблюдательные метео-

рологические, ретрансля-
ционные, специального 
назначения и даже аги-
тационные. Воздухопла-
вательные комплексы и 
привязанные аэростаты 
могут быть также загра-
дительными.

Кроме того, воздуш-
ные транспортные сред-
ства подразделяются по 
дальности, высоте поле-
та и грузоподъемности. 
К примеру, дирижабли 

малой дальности долж-
ны пролетать до 150 кило-
метров, большой — более 
800 км. Действующие на 
малых высотах должны 
сохранять функциональ-
ность на высотах от 200 
метров до одного киломе-
тра, самые высоколетаю-
щие, стратосферные — от 
11 до 45 км. Дирижабли 
малой грузоподъемности 
могут поднимать до 200 
кг. Для сравнения, лифт, 

рассчитанный на четырех 
человек, должен выдер-
живать нагрузку в 320 кг. 
А дирижабли сверхболь-
шой грузоподъемности 
должны поднимать более 
20 тонн груза (или количе-
ство пассажиров, весящих 
столько же). Пассажир-
ский лифт, рассчитанный 
на перевозку 12 человек, 
должен выдерживать на-
грузку в одну тонну. Такие 
же нормативы действуют 

и в отношении воздухо-
плавательных комплексов 
и аэростатов.

Кроме того, дирижабли 
особой конструкции под-
разделяются на вертоста-
ты (своего рода гибрид 
аэростата и вертолета), 
планостаты (добавляют-
ся крылья) и просто ги-
бридные. Они могут быть 
беспилотными, пилоти-
руемыми и роботизиро-
ванными.

В СМЕРТИ ПЕВИЦЫ АНСАМБЛЯ МВД НЕ ОБОШЛОСЬ 
БЕЗ НАСИЛИЯ

Следователи выясни-
ли, что смерть певицы и 
артистки ансамбля МВД 
«Горница» Марии Морда-
совой носила криминаль-
ный характер. Однако где 
и когда женщине были 
нанесены смертельные 
травмы, установить пока 
не удалось.

Как сообщал ранее «МК», 
вольнонаемная артистка 
ансамбля МВД была госпи-
тализирована из квартиры 
своей подруги в москов-
ском районе Зябликово в 
середине мая. У нее была 
сильная интоксикация из-
за выпитого алкоголя, а 
уже в больнице врачи об-
наружили другие травмы. 
Было даже подозрение, 
что женщину изнасило-
вали, которое, впрочем, 

не подтвердилось. Одна-
ко спасти Мордасову не 
удалось: она скончалась 
в медучреждении.

По нашей информации, 
эксперты пришли к выво-
ду, что незадолго до своей 
кончины певица была из-
бита. Ей сломали несколь-
ко ребер, было проткнуто 
легкое. В связи с этим 

следователи возбудили 
уголовное дело по статье 
111, часть 4, УК РФ «Умыш-
ленное причинение тяж-
кого вреда здоровью со 
смертельным исходом». 
Однако эксперты затруд-
няются уточнить, когда и 
каким предметом были 
нанесены увечья. Неясно 
также, где это произо-
шло: в последние недели 
артистка активно пере-
мещалась по Москве и 
Подмосковью. Знакомые 
отмечают, что Мордасова 
находилась в депрессии 
из-за ограничений в обще-
нии с детьми. Из-за своей 
пагубной привычки певица 
была разлучена с ними и 
могла общаться только в 
присутствии сотрудников 
органов опеки.

ПРЕПОДАВАТЕЛИ ПОЛУЧИЛИ УСЛОВНЫЕ СРОКИ ЗА ВИРТУАЛЬНЫЕ ВЗЯТКИ
Мещанский районный 

суд столицы вынес при-
говор в отношении за-
вкафедрой педагогики 
и психологии Института 
педагогики и психологии 
Елены Левановой 9 июля. 
За получение взятки раз-
мером 385 тыс. рублей в 
биткойнах, а также двух 
других взяток она получи-
ла 8 лет условно и штраф.

Леванову признали ви-
новной в покушении на 
мошенничество и в трех 
случаях взяточничества. 
Напомним, что взятку в 
биткойнах профессор 
получила за содействие 
в защите диссертации и 
последующего получе-
ния ученой степени. Как 
глава диссертационного 

совета она должна была 
способствовать допуску 
диссертации к защите и в 
принятии положительного 
решения по этой защите. 
Предполагалось, что со-
искатель будет отвечать 
на вопросы, которые сама 
подготовит, а также под-
готовится к ответам на 
другие вопросы, которые 
будут известны заранее. В 
двух других случаях раз-
меры взяток были мень-
шими.

Суд приговорил Лева-
нову по всем трем эпи-
зодам по отдельности, 
затем установил окон-
чательное наказание пу-
тем частичного сложения 
сроков и штрафов за три 
преступления. Наказание 

за первую взятку — 7 лет 
лишения свободы и 468 
тыс. рублей штрафа (трех-
кратная сумма взятки), 
а также лишение права 
заниматься преподава-
тельской деятельностью 
на один год. Аналогичное 
наказание и за второе пре-
ступление, разница только 
в размере штрафа — 486 
тыс. рублей. За третье 
преступление (именно 
случай с биткойнами) суд 
назначил 7,5 года лише-
ния свободы и 1 миллион 
152 тыс. рублей штрафа. 
Наказание по итогам ча-
стичного сложения всех 
трех сроков составило 8 
лет условно с испытатель-
ным сроком 5 лет. Сумма 
штрафа составила 2 млн 

рублей, а преподавать 
профессору будет нельзя 
в течение двух лет.

Вместе с Левановой 
осуждены старший пре-
подаватель кафедры Ксе-
ния Плешакова и ученый 
секретарь диссертаци-
онного совета Владимир 
Плешаков. Они оказыва-
ли посредничество при 
передаче взятки. Ксения 
Плешакова получила 6 лет 
лишения свободы условно 
(испытательный срок — 4 
года), штраф — 500 тыс. 
рублей, запрет на препо-
давание — еще 2 года. Са-
мое мягкое наказание — у 
Плешакова — 5 лет условно 
и около 300 тыс. штрафа. 
Решение суда может быть 
обжаловано.

telegram:@mk_srochno

ТАМОЖЕННИКИ ВЕРНУЛИ 
В ГЕРМАНИЮ РАДИОАКТИВНОГО 

ПОПУГАЯ

Сувенир из Германии, 
адресованный жительнице 
Москвы, наделал немало 
шума на столичной тамож-
не. Керамический попугай 
излучал радиацию, в 20 
раз превышающую допу-
стимую норму.

Как стало известно «МК», 
источником опасности ока-
зался радионуклид радий-
226. Эксперты предполо-
жили, что он содержится 
в краске, которой покрыта 
статуэтка. Таможенникам 
ничего не оставалось, как 
изъять вредный предмет 
и отправить его назад — 
туда, откуда он прибыл. 

С п е ц и а л и с т ы  п о 

радиационно-
му контролю 
отмечают, что 
светящаяся 
краска с изо-
топом урана 
радием-226 
использует-
ся в мире с 
1905 года. 
Массу светло-
горчичного 
цвета наноси-
ли на предме-
ты интерьера, 
бижутерию и 

часы. Тогда человечество 
еще не было знакомо с 
мирным атомом, и мно-
гие семьи даже не дога-
дывались, что в их домах 
хранятся целые коллекции 
радиоактивных предме-
тов.

Прошло уже больше 
века, но старинные вещи, 
которые не выбросили в 
мусор и не отнесли ста-
рьевщикам, продолжают 
распространять опасное 
излучение. По всей веро-
ятности, на московскую 
таможню попал именно 
такой предмет из разряда 
винтажных.

«БМВ».
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США ОБТЕСЫВАЮТ 
ДУБИНКУ 
c 1-й стр.

Описывая смену позиции Трампа 
в отношении Украины, британский 
журнал The Economist предосте-
рег от того, что в его случае явля-

ется излишним оптимизмом, а в нашем — из-
лишним пессимизмом: «Было бы опрометчиво 
предполагать, что Трамп теперь поддержал идеи 
Украины. Восстановление военных поставок в 
лучшем случае означает возвращение к преж-
нему статус-кво, когда американская военная 
поддержка скорее заканчивалась медленно, а 
не внезапно. Поставки оружия, доходящего до 
Украины, были обязательством уходящей ад-
министрации Джо Байдена... Трамп не брал на 
себя новых обязательств по оружию с момента 
возвращения на должность в январе». 

Правильно, нынешний американский пре-
зидент не «перешел на сторону Украины» — не 
перешел и не перейдет. Трамп органически не 
способен находиться на чьей-либо стороне, кро-
ме своей собственной. И эта его «собственная 
сторона» требует от хозяина Белого дома в дан-
ный момент относительно жестких действий про-
тив России — или, по крайней мере, действий, 
которые будут выглядеть таковыми. Попытка 
американского лидера завершить конфликт на 
Украине на своих условиях потерпела полный 
крах. Трамп получил от Путина пусть предельно 
вежливый, пусть растянутый во времени, но все 
равно полный отлуп. Это «медицинский факт», 
который невозможно скрыть и затушевать. 

Лидер США выглядит как лузер. А это для 
него совершенно неприемлемо. То, что из этого 
вытекает, описал в своем телеграм-канале 
директор Института международных иссле-
дований МГИМО Максим Сучков: «Трамп не 
может позволить, чтобы Украина стала его соб-
ственным «Афганистаном». Даже если он везде 
кричит, что это «война Байдена», позволить 
Киеву ее проиграть он не может — поражение 
«повесят» на него. Поэтому он, как и европей-
ские союзники, будет стараться поддерживать 
укрообразование, как зомби на электродах, 
пока оно способно причинять боль и не по-
зволять Москве получить желаемое». 

«Не позволять Москве получить желае-
мое» — вот что сейчас для Трампа является 
«важнейшим из искусств». В системе взглядов 
и политических координат президента США 

«получить желаемое» Путин может и должен 
только договорившись с ним самим — благо-
даря, а не вопреки Трампу. Любая российская 
«самодеятельность» — это в глазах шефа Бе-
лого дома «нарушение Гаагской конвенции» (в 
афористичном, а не в прямом смысле, разуме-
ется). При этом выбиваться из сил, помогая 
Зеленскому, Трамп тоже не намерен. Душить 
Россию нынешний американский лидер на-
мерен «по дешевке» — с использованием тех 
мер, которые очень громко прозвучат, но не 
приведут для него к значительным политиче-
ским издержкам. 

Самой очевидной из этих мер является 
законопроект об очередных «мегасанкциях», 
который с подачи признанного в нашей стране 
террористом и экстремистом сенатора Линдси 
Грэма* уже давно маринуется где-то в недрах 

американского Конгресса. Неминуемое скорое 
принятие этого законопроекта постоянно анон-
сируется и столь же постоянно откладывается. 
Но это совсем не обязательно является для 
России хорошей новостью. Причина волокиты 
— не в желании «сделать приятное» Москве, а 
в желании сделать документ как можно более 
эффективным, кусачим и при этом не вредным 
для интересов самой Америки. Когда этот про-
цесс внутреннего согласования — или, если 
выражаться фигурально, обтесывания дубинки 
— будет завершен, Трамп сможет объявить 
о своей новой «грандиозной победе». Мол, 
смотрите, как лихо я поддерживаю Украину! 
Байдену такое и не снилось!

Одновременно в руках американского 
президента появится новый «переговорный 
инструмент» — рычаг давления на Путина. 
Дальнейший ход событий предсказывается на 
раз-два. ВВП, как известно, не терпит, когда на 
него пытаются давить. Полагаю, что полностью 
при этом — и при других «сюрпризах» от Трампа, 
описать суть которых мы пока не можем, — два 
президента главных ядерных держав мира все-
таки не поссорятся. Диалог между Москвой 
и Вашингтоном продолжится в той или иной 
форме и с той или иной периодичностью. Но 
это будет диалог с учетом новых стратегических 
реалий: значительного прогресса (или если с 
российской точки зрения, то регресса) в сфере 
преодоления раскола между США и Европой 
относительно поддержки киевского режима. 

Очень внимательно считывающий по-
литические сигналы из Вашингтона канцлер 
ФРГ Фридрих Мерц только что заявил о том, 
что дипломатические методы разруливания 
украинского конфликта «исчерпаны». И по си-
туации на данный момент времени так оно, 
похоже, и есть. Трамп временно откладывает 
в сторону не выполнивший свою задачу пряник 
и собирается вести «содержательный диалог» 
с Москвой с помощью кнута. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ПЛЯЖНАЯ ЦЕЛЬ ВСУ
c 1-й стр.

Пляж «Городской» в Курске на 
реке Тускарь находится в Желез-
нодорожном районе города, не-
подалеку от Кировского моста. 

С наступлением жарких дней туда ближе к 
вечеру, после спада зноя, подтягиваются мест-
ные жители. Были они на берегу и вечером 8 
июля. 

Первые сообщения о пострадавших нача-
ли поступать примерно в 11 часов вечера. Как 
рассказывают местные жители, было слышно 
два взрыва. «Первый был беспилотник. Я на 
балконе вешала белье и слышала звук по на-
растающей, ушла, и сразу произошел взрыв. 
Второй был через 5 минут максимум, но по 
силе этот взрыв был намного мощнее, и не было 
слышно звука летящего беспилотника», — рас-
сказывает Анна. 

Первый удар пришелся по горожанам, ко-
торые отдыхали на пляже. Пострадали мать 
с ребенком, у них ожоги. На подмогу пришли 
сотрудники пляжа, была вызвана Росгвардия. 
Вскоре прозвучал второй взрыв. Дрон сдето-
нировал прямо в толпе собравшихся людей. 
Сотрудник пляжа, росгвардеец и еще один 
мужчина погибли. 

Как рассказал глава Курской области Алек-
сандр Хинштейн, сотрудник Росгвардии погиб 
во время эвакуации людей. «Старший сер-
жант начал эвакуировать людей, в этот момент 
произошел второй взрыв», — написал врио гу-
бернатора. Погибший росгвардеец будет пред-
ставлен к награде. Однако не только он проявил 
героизм. Один из пострадавших был ранен из-
за того, что, услышав крики женщин и ребенка 
во время своей прогулки вдоль пляжа, сразу 
бросился на помощь. Кстати, по сообщениям 
очевидцев, маленький 5-летний Толя попытался 
закрыть собой маму от ударов. У него тяжелые 
ожоги, его вместе с родительницей направили 
в Москву для дальнейшего лечения. 

Врач, находившийся в больнице, в кото-
рую привезли нескольких раненых, сообщил, 
что «малыш, к сожалению, тяжелый». «Думал, 
смена пройдет спокойно, как обычно, но нет. Три 
красных, тяжелых ожоговых пациента, среди 
которых мальчик 5 лет с ожогами всего тела. 
Оперативно поставили с коллегами все катете-
ры и повезли в операционную. Благо работали 
все слаженно и быстро. Взрослые стабильные, 
а мальчик немного тяжелый», — рассказал ме-
дработник. К сожалению, по дороге в Москву 
мальчик скончался.

«Подлый, бесчеловечный удар украинских 
преступников! Поздно вечером, в праздник, 
врагом сознательно был нанесен удар по месту, 

где находились мирные жители. Это не подда-
ется никакому разумному объяснению», — под-
черкнул Хинштейн. Однако для ВСУ подобные 
удары не в новинку. Напомним, что летом про-
шлого года удары украинских боевиков при-
шлись на пляжи Севастополя. Тогда погибли 4 
человека, среди них два ребенка. Пострадало 
более сотни. Нельзя не вспомнить и трагиче-
ский случай в донбасском городе Зугрэс: ВСУ 
кассетными боеприпасами обстреляли детский 
пляж, на котором многие отдыхали семьями. 
Тогда на берегу Крынки погибли 13 человек, в 
том числе двое детей.

Сейчас пляж в Курске закрыт для отды-
хающих. Там проходят восстановительные 
работы. На фотографиях с пляжа о трагедии 

напоминают многочисленные обломки и во-
ронка от взрыва... 

Уже после трагедии на пляже в Курске атаке 
подвергся приграничный Рыльск. Под ударом 
оказались не только гражданские объекты, но 
и жизненно важная инфраструктура: инфек-
ционное и патологоанатомическое отделения 
местной больницы, здание скорой помощи, 
хлебозавод, административное здание агро-
фирмы «Рыльская», ремонтная мастерская, 
магазин «Свежачок». 

Здание Рыльской ЦРБ частично разрушено. 
Загорелся инфекционный корпус, тушили его 
сотрудники больницы, жильцы ближайших до-
мов пришли им на помощь. Глава регионального 
минздрава сообщила, что врачи продолжают 
прием пациентов в уцелевших помещениях, 
подчеркнув, что оказание медицинской помощи 
не прерывалось. 

И.о. губернатора области Александр Хин-
штейн сообщил о двух пострадавших от беспи-
лотника, прилетевшего в инфекционное отде-
ление. Это 30-летняя женщина с резаной раной 
груди в состоянии средней степени тяжести, она 
срочно госпитализирована в Курскую областную 
больницу. 51-летнюю женщину, также постра-
давшую в результате атаки, ранило осколками 
в бедро. Ей оказана первая помощь, далее она 
будет наблюдаться амбулаторно. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

c 1-й стр.
— Врешь!
— Нет, правда!
— Почему же ты не умер?
— А зачем мне умирать? Я выплыл 

на берег и пошел домой.
— Без головы?
— Конечно, без головы. Зачем мне 

голова?
— Как же ты шел без головы?
— Так и шел. Будто без головы ходить 

нельзя.
— Почему же ты теперь с головой?
— Другая выросла».
(Н.Носов. «Фантазеры».)
В самом деле, помните же: я позвоню Пути-

ну, потом позвоню Зеленскому и прекращу этот 
конфликт за один день. Так что обещал ли на 

самом деле Трамп Путину и Си бомбить Москву 
и Пекин или нет — неизвестно. Да и неважно — 
это же предвыборные речи. По принципу — вот 
был бы я президентом, даже 5% веры моим 
словам хватило бы, чтобы остановить конфликт. 
Голосуйте. Нам ли не знать, что обещать-то 
можно все что угодно. Методика что у них, что 
у нас одинаковая.

Зачем старые записи стали делать достоя-
нием общественности именно сейчас? Нужен 
правильный фон, нужно показать, что Трамп с 
Западом, а не с Москвой. Потому что реальность 

для «цивилизованного мира» удручающая. Пре-
зидент США давит на Украину и не давит на 
Россию. Даже возобновление поставок оружия 
Киеву — это всего лишь восстановление статус-
кво. То есть помощь будет прекращаться не не-
медленно, а постепенно — по мере исчерпания 
того, что было предусмотрено байденовскими 
контрактами. О новой-то помощи от новой ад-
министрации США нет ни слова. А 10 (десять) 
ракет для комплексов ПВО «Пэтриот», кото-
рые решил передать Трамп, выглядят скорее 
издевкой. Учитывая, что на одну цель обычно 

расходуют две противоракеты, сбить можно 
будет пять целей. В последнем по времени 
ударе по Украине Российская армия применила 
728 ударных БПЛА разных типов, плюс полтора 
десятка крылатых ракет.

Очевидно, что на этом фоне Западу просто 
необходимо «возвращать» Трампа на антирос-
сийские рельсы, хотя бы на уровне риторики. Не 
подумайте только, что сейчас он пророссийский. 
Трамп — враг. Но в еще большей степени — тор-
гаш. Он прекрасно понимает, что иметь дело с 
Россией выгоднее, чем с Украиной. И если ради 
сделки нужно нести околесицу — он будет ее 
нести. А что под эти речи будет происходит в 
реальности, можно понять с помощью амери-
канского же принципа: следите за деньгами.

Дмитрий ПОПОВ.

ВКС России уничтожили 
натовские самолеты 
в Житомире, которые ВСУ 
накапливали для удара по РФ
ВКС России нанесли рекордный за все 
время спецоперации удар по Украине, 
отправив в том числе и на западные 
границы 728 ударных дронов и полтора 
десятка крылатых ракет. Больше всего 
от наших ударов пострадали аэродром 
«Озерный» в Житомирской области, а 
также авиазавод в Луцке. 

Военный эксперт, заслуженный военный 
летчик генерал-майор Владимир Попов в бесе-
де с «МК» считает, что, возможно, мы ударили 
по западной военной технике, которую все еще 
по-тихому продолжают поставлять Украине. По 
некоторым данным, мы уничтожили натовские 
самолеты и технику, которые долгое время на-
капливал противник на данном аэродроме.

В ночь на 9 июля ВКС России нанесли ре-
кордный по количеству дронов удар. Кроме 
728 беспилотников разного типа на Украину 
прилетели семь крылатых ракет и шесть «Кин-
жалов». Если беспилотники предназначались 
почти для всех регионов Украины, то ракеты 
приберегли для особо важных целей на за-
падных границах. 

Так, в Луцке ракетами «Кинжал» и «Гера-
нями» был сильно разрушен завод «Мотор», 
специализирующийся на ремонте и сборке 
двигателей для дальнобойных ракет. Сооб-
щалось, что удар пришелся по прилегающей 
территории бывшей 37-й ракетной дивизии, где 
расположены склады, цеха сборки дронов и по 
луцкому погранотряду, отвечающему за пропуск 
западной военной помощи и наемников.

Еще одной «жирной» целью оказался аэро-
дром «Озерный» в Житомирской области, на 
котором базируются украинские самолеты Су-
27 и МиГ-29. Противник долгое время здесь 
накапливал натовскую технику, которую до-
ставляли на грузовых самолетах Ил-76 и «Гер-
кулес». Здесь же располагалась основная база 
военно-транспортной авиации ВСУ. 

Как сообщают источники, самолеты и тех-
ника, а также терминалы хранения военных гру-
зов после налета превратились в хлам. Понесли 
серьезный урон и инфраструктура аэродрома, 
склады с горючим, цеха обслуживания ракет 
западного производства.

Ясно, что выбор этих целей не случаен: 

мы нанесли упреждающие удары, так как Киев 
готовил массированную атаку с применением 
авиации по территории РФ. 

По словам генерала Владимира Попова, 
главные составляющие инфраструктурных объ-
ектов аэродромов — это взлетно-посадочная 
полоса, центральная заправочная, склады ГСМ, 
вооружения и боеприпасов.

— Еще стоянки самолетов, особенно если 
это закрытые железобетонные укрытия, по-
тому что по ним должна быть точечная работа, 
— говорит он. — Есть самолет в укрытии или 
нет — это уже второй вопрос. Конечно, если на 
открытых стоянках есть самолеты, то они для 
нас главная цель.

Рядом с аэродромом, как правило, рас-
полагается развитая инфраструктура. Напри-
мер, в Луцке рядом с аэродромом есть авиа-
ремзавод, на котором собирают беспилотники, 
ремонтируют отдельные агрегаты самолетов, 
двигателей. Это тоже очень важно.

Рядом с аэродромом также есть пред-
приятие, которое может относиться к ВПК. Там 
ремонтируют бронетехнику, автомобильную 
технику, могут там же проводить ремонт ра-
диолокационных станций системы ПВО или, 
например, проводить регламентные работы 
на зенитных ракетах. Ракеты ведь тоже надо 
периодически осматривать, менять внутри ак-
кумуляторы, рули, тестировать, регулировать. 
В этом плане ценность небольших ремонтных 
предприятий или тестирующих станций стано-
вится очень значимой, тем более при дефиците 
в ВСУ систем ПВО и авиации.

— Почему раньше не наносили такие 
массированные удары по западным аэро-
дромам Украины?

— Может быть, тогда еще не было нужной 
досягаемости. Сегодня войска продвигаются 
вперед, линия соприкосновения сдвигается 
на запад, соответственно, те же средства, ко-
торые мы использовали ранее, сегодня ра-
ботают по дальним целям, в данном случае 
аэродромам.

К тому же уже нет острого дефицита бое-
припасов оперативно-тактического назначения, 
способных достать эти аэродромы.

— Сообщают, что мы уничтожили за-
падные поставки, которые хранились на 
аэродроме «Озерный»... 

— Действительно, аэродром, по которому 
был нанесен удар, расположен недалеко от 
польской границы. Из Польши еще все-таки идут 
поставки, и достаточно централизованно. Может 
быть, не в таком количестве, как раньше, но они 

есть. Поэтому мы бьем по ним, чтобы логисти-
ческие цепочки постоянно были в напряжении, 
а может быть, и накрылись совсем.

— Какие важные для нас цели могли 
быть поражены на заводе в Луцке? 

— На Украине осталось не так много авиа-
ремзаводов. Может, чуть больше 20. Нанося по 
ним удары, мы лишаем противника возмож-
ности содержать в должном виде боевой по-
тенциал ВВС и ПВО, которые и так на Украине 
в дефиците. 

При этом где-то рядом были мощные транс-
форматорные подстанции. Стоит их чуть-чуть 
«пошевелить» — и они отказываются работать: 
не питают в должной степени заводы, предприя-
тия, даже арсеналы. По этим целям тоже должна 
проходить «калибровка» ракетами. Военное 
производство — очень сложный процесс, тем 
более сейчас все связано с электроникой. Когда 
нет электричества, на дизель-электростанциях 
многого не сделаешь. Это сопутствующие цели, 
которые всегда уничтожаются. К ним, кстати, 
относятся перегрузочные, перевалочные базы, 
где железная дорога стыкуется с аэродромом 
или с автомобильными дорогами. Очень важно 

не дать этим логистическим путям активно 
работать.

— Говорят, Киев готовил массирован-
ную атаку с применением авиации по Рос-
сии, поэтому мы ударили первыми.

— Да, аэродромы, по которым мы сегодня 
ударили, украинские ВВС могут использовать 
как основные, затем сесть на аэродром «под-
скока» где-то под Харьковом, Изюмом и полететь 
уже далеко внутрь нашей страны. Могут они 
так рисковать? Думаю, да. И, соответственно, 
не только на линии соприкосновения наносить 
удары, а дальше.

— ВКС России сегодня поставили ре-
корд, отправив на Украину более 700 дро-
нов. Мы можем больше?

— Массовое применение дронов — не 
главное. Главное — это точность. Можно вы-
пустить десяток ракет Х-101 — и они принесут 
такой же результат, если попадут точно в цель. 
Безусловно, массовость давит на противника 
и сказывается на общей эффективности. Да и 
тенденция означает, что системно исправляем-
ся, и поэтому получаем такие результаты.

Дарья ФЕДОТОВА.

КРИЗИС
Оскал 
американского 
империализма, 
которым 
Трамп вздумал 
пугать Россию. 
Признанный 
террористом и 
эктремистом 
сенатор США 
Линдси Грэм.

Последствия удара в Луцке.

БОМБАРДИРОВЩИК ТРАМП
* — признан в РФ 
террористом и экстремистом.

Следы атаки беспилотника на 
пляже в Курске.
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
ДАТА

ТРАНСПОРТ

ТАСС-100

АЭРОПОРТ ГЕЛЕНДЖИКА МОГУТ ОТКРЫТЬ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ

10 июля 1925 года По-
становлением Прези-
диума ЦИК и Совнаркома 
СССР создано ТАСС — 
Телеграфное агентство 
Советского Союза. Эта 
аббревиатура знакома 
каждому советскому и 
российскому человеку. Хотя 
на самом деле история 
первого информагентства 
нашей страны началась 
раньше — еще в 1904 
году, когда было основа-

но Санкт-Петербургское 
телеграфное агентство. Его 
первые сообщения пере-
давались азбукой Морзе и 
даже почтовыми голубями, 
а сегодня в распоряжении 
корреспондентов — самые 
современные средства свя-
зи. Несмотря на почтенный 
возраст, ТАСС сегодня — 
один из лидеров совре-
менного информационного 
рынка, который ежедневно 
и ежечасно подтверждает 

высокие стандарты своей 
работы. За 100 лет собран 
уникальный фотоархив и 
самое полное досье на все 
страны и знаменитостей, а 
по сообщениям ТАСС день 
за днем, минута за минутой 
легко восстановить всю 
историю ХХ века. Редакция 
«МК» поздравляет кол-
лектив ТАСС с юбилеем и 
желает ему дальнейшего 
процветания и профессио-
нальных успехов.

В среду, 9 июля 2025 
года, СМИ сообщили 
о возможном скором 
открытии аэропорта 
Геленджика со ссылкой 
на анонимный источник в 
Минтрансе РФ: по их све-
дениям, полеты начнутся 
с 18 июля, но только в 
светлое время суток. 
Официальные представи-
тели Минтранса РФ пока 
не называют точных дат, но 
подтверждают, что аэро-
порт готовится возобновить 
работу для выполнения 
внутренних рейсов. «Би-
леты появятся в продаже 
после выпуска извещения. 
Возможность безопасно-
го выполнения полетов в 
аэропорт Геленджика под-
тверждена специалистами 

Росавиации и Госкорпора-
ции по ОрВД», — сказано 
в сообщении в телеграм-
канале ведомства. На-
помним, что Геленджик не 

принимал воздушные судна 
с 2022 года по соображе-
ниям безопасности. Всего 
тогда же было закрыто 11 
аэропортов на юге России.

Уже в 17-й раз чемпио-
ном конкурса по поеда-
нию хот-догов в США 
стал Джоуи Честнат. 
Правда, ему не удалось по-
бить свой же собственный 
рекорд 2021 года — тогда 
он осилил 76 булочек с со-
сисками. Но и без этого он 
обеспечил себе безогово-
рочную победу, в полтора 
раза обогнав занявшего 
второе место Патрика 
Бертолетти — тот съел 
46,5 хот-дога. Девушки 
соревновались в отдель-
ной номинации (все-таки 
масштаб прожорливости 
хоть немного, но зависит 
от пола). Победительница 
Мики Судо справилась с 33 
хот-догами.

съел победитель чемпионата в США70,5 хот-дога
ЦИФРА

Посмотришь 
на сегодняшнего 
юбиляра, бессмен-
ного редактора 
отдела «Сатира и 
юмор» «МК», писа-
теля, журналиста 
Джангули Борисо-
вича Гвилаву, — и 
сразу вспомина-
ется поговорка его 
малой родины,  Ре-
спублики Абхазия: 
«Настоящего джи-

гита годы не берут, они ему дают». Нашему 
имениннику годы дали блестящую карьеру, 
замечательную семью, десятки книг, рас-
сказов и бесчисленное количество публи-
каций. Читателям годы Джангули подарили 
его тонкий философский юмор и мудрость, 
всегда изящно упакованную не только в ли-
тературное дарование, но и в утонченную 
деликатность. А нам, его коллегам и друзьям, 
годы, проведенные Джангули Борисовичем 
в редакции «МК», дали еще и бесценную 
возможность прикоснуться к его богатому 
опыту и широкой натуре: попросить совета 
и помощи в трудной ситуации, посидеть за 
его всегда щедрым столом, да и просто по-
беседовать с ним — и будто погрелся под 
ласковым абхазским солнцем. В помощи и 
словом, и делом друзьям Джангули никогда 
не отказывает: талантами дружбы и доброты 
природа наградила его наравне с другими 
своими многочисленными дарами, плодами 

которых наш юбиляр всегда охотно делится. 
Неслучайно вот уже почти полвека читатели 
«МК» раз в неделю исправно хохочут, читая 
рубрику Гвилавы, ставшую такой фирменной 
приметой нашей газеты, что даже теперь, 
когда многие издания перестали развлекать 
читателей сатирой и юмором, мы все еще 
имеем возможность посмеяться тонким заме-
чаниям Джангули. На его родине говорят, что 
джигиты не стареют, пока вооружены шуткой. 
А наш «МК»-джигит всегда во всеоружии. 

Заслуги Джангули перечислять можно 
очень долго, но сразу видится лицо юбиляра, 
которого природа одарила и скромностью. 
Чем больше реальных побед, тем меньше 
нужды в словах, тем более что юбиляр на 
достигнутом останавливаться не привык. 
Выпускник философского факультета МГУ, 
Джангули с юных лет вершил важные дела: 
вел авторские программы на радио и ТВ, 
руководил телеканалами и издательствами, 
имеет литературные и госнаграды, а в Мо-
сковском союзе литераторов, член которого 
он уже 30 лет, Гвилаву уже долгие годы пере-
избирают председателем секции прозы и 
главредом литературного альманаха. 

У Джангули Гвилавы есть рассказ «Кав-
казец ли я?», а в нем слова: «Кавказец дол-
жен уметь все, что умеет другой мужчина, и 
еще чуть-чуть больше, чего не может никто, 
кроме него. Трудно, очень трудно быть на-
стоящим кавказцем. Но не быть им кавказцу 
гораздо труднее». Джангули, у вас отлично 
получается — и так держать! 

Редакция «МК».

ДЖАНГУЛИ ГВИЛАВЕ — 70: ЕГО ГОДА — НАШЕ БОГАТСТВО
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФАКЕЛ С УЛИЦЫ ЛИЗЮКОВА: 
ВОРОНЕЖЕЦ ПОЛУЧИЛ НЕОБЫЧНОЕ ИМЯ
В Воронеже появился на 
свет мальчик по имени 
Факел. Он получил свое имя 
в честь городского фут-
больного клуба, возникшего 
когда-то на базе КБ Химав-
томатики и существующего 

с 1947 года. Отец мальчика, 
студент из Бенина Фатонджи 
Вильфрид, — страстный 
болельщик и поклонник 
воронежского «Факела». 
Так что мальчик будет жить 
не только с уникальным 

именем, но и с необычным 
для России цветом кожи. 
Правда, футболистам Во-
ронежа от этого не легче: в 
новом сезоне «Факел» опять 
откатился из высшей лиги в 
первую.



Москва театральная в смятении — 
неожиданно в центре внимания, каза-
лось бы, благополучный МХАТ имени 
Горького. Его гендиректор Владимир 
Кехман вчера был доставлен в След-
ственный комитет — давать объяс-
нения по нарушениям, допущенным 
в ходе ремонта театра. «В качестве 
свидетеля» — звучит, конечно, успока-
ивающе, но сам вызов к следователю 
выглядит зловеще. 

Здесь следует напомнить, что в конце 
октября 2021 года Владимира Кехмана ми-
нистр культуры Ольга Любимова назначила 
гендиректором МХАТа имени Горького. За-
ступив на этот пост, Владимир Кехман первым 
делом приступил к ремонту театра: он действи-
тельно требовал капитального обновления. 
И ремонт в рекордные сроки был сделан: из-
менились до неузнаваемости входная группа, 
фойе первого и второго этажей, туалеты, буфет 
и совершенно преобразился зрительный зал, 
в котором появились удобные кресла, изме-
нилось расстояние между рядами… Бункер 
на Тверском бульваре, как называли прежде 
МХАТ им. Горького, из допотопного помещения 

превратился в современный, комфортный 
для зрителей театр, и это нельзя не учиты-
вать. Такого не сделал даже креативный и 
православный Эдуард Бояков, до Кехмана 
возглавлявший МХАТ. 

Кстати, в событиях, которые произошли в 
среду, просматриваются не только нарушения, 
о которых сообщают информационные каналы. 
В них можно усмотреть интерес определенной 
группы персон. Например, возникает фигура 
Эдуарда Боякова, который, вполне вероятно, 
готов взять реванш и вернуться во МХАТ. Ведь 
в театральной Москве известно, что в его Но-
вом драматическом театре не такое хорошее 
финансовое положение, он мечтает перевести 
свое новое место работы из ранга частно-
го театра в государственный (федеральный 
или муниципальный). Делал заходы в Школу 
драматического искусства, но к окончанию 
сезона ситуация подвисла. Так что последние 
события вокруг МХАТа имени Горького, можно 
предположить, связаны и с фигурами Боякова, 
а также Захара Прилепина. Последний тоже 
имеет серьезные претензии на театр, но Па-
триотический, создать который своим указом 
распорядился Владимир Путин. 

По нашим сведениям, для Патриоти-
ческого театра, куда может прийти Приле-
пин (об этом месяц назад заявила министр 
культуры Ольга Любимова), уже активно 
подыскивают помещение в Москве. Среди 
возможных кандидатов назывался Театр 
на Малой Ордынке, но в какой-то момент 
от него отказались и сейчас идут актив-
ные поиски. И вот неожиданный поворот 
— МХАТ им. Горького в центре скандала. 
И если даже не строить никаких конспиро-
логических схем, то по-любому выстраива-
ется логическая цепочка, имеющая право 
на существование: с одной стороны МХАТ 
им. Горького, приведенный в идеальное 
состояние Владимиром Кехманом, с дру-
гой — Эдуард Бояков, который хочет войти 
в какой-нибудь театр с государственным 
финансированием, с третьей — Патрио-
тический театр, для которого ищут здание 
под Захара Прилепина. 

Что происходит в данный момент, ни-
кто толком объяснить не может: слухи, до-
мыслы и так далее. Ждем разъяснений от 
компетентных органов. 

Марина РАЙКИНА. 

Госдума приняла в первом 
чтении законопроект Минэка 
о платформенной экономике
Госдума объявила бой потребитель-
скому экстремизму в пунктах выдачи 
заказов, контрафакту на маркетплей-
сах и принудительным скидкам, кото-
рые помимо воли продавцов пред-
лагают владельцы онлайн-платформ. 
В среду нижняя палата единогласно 
(408 «за») поддержала в первом 
чтении законопроект «О платформен-
ной экономике». Его цель — создать 
единые правила игры для всех, кто 
хочет положить свои товары на вир-
туальную полку, и всех, кто эту полку 
предоставляет. 

 
За 2024 год объем российского рын-

ка онлайн-торговли составил рекордные 9 
триллионов рублей. Это на 41% больше, чем 
в 2023-м. 80% пользователей российского 
сегмента Интернета одновременно являются 
и пользователями маркетплейсов.

— Платформенная экономика — это один 
из самых быстрорастущих сегодня секторов, 
— подчеркнул глава Минэкономразвития Мак-
сим Решетников, который презентовал дум-
цам законопроект. — За четыре года объем 

продаж в Интернете вырос в четыре раза, 
доля в розничных продажах увеличилась до 
15%. Только за прошлый год число заказов, 
которые выполнили маркетплейсы, превысило 
6 млрд. Наблюдая эту тенденцию, в онлайн 
активно переходит бизнес. На платформах 
уже более миллиона продавцов, и подавляю-
щее большинство — это субъекты малого и 
среднего бизнеса. 

Двукратный рост показал рынок готовой 
еды, активно растут услуги заказа такси, до-
бавил министр. В целом услуги через мар-
кетплейсы и онлайн-платформы оказывают 
более трех миллионов человек.

По словам Решетникова, регулирование 
платформ — это ответ на запрос общества. 
Сами платформы сегодня стали регуляторами 
для доступа на рынок для производителей 
и продавцов — зачастую это несправед-
ливо. Перед продавцами и покупателями 
маркетплейсы не несут ответственности как 
за качество, так и за внезапные изменения 
правил игры и условия договора. Здесь нужен 
понятный набор правил, единых для всех, 
уверены в кабмине.

Работать закон начнет с 1 марта 2027 
года. В Минэке объясняют временной лаг 
необходимостью наладить работу необходи-
мых реестров, государственных баз данных 
и ресурсов, которые будут включены в регу-
лирование онлайн-торговли. 

У депутатов законопроект о маркетплей-
сах вызвал редкий ажиотаж. Вопросы на го-
сподина Решетникова сыпались как из рога 
изобилия. Фоном шла поддержка концепции 
от всех фракций, но думцы все-таки нашли, к 
чему придраться. 

— Я верю, что после победы высвободят-
ся миллионы квадрокоптеров и наши граж-
дане смогут получать овощи и фрукты прямо 
с грядки. Молоко, мед, — нарисовал картину 
светлого будущего с примесью киберпанка 

депутат Олег Нилов (СРЗП). Его вопрос сво-
дился к тому, что неплохо бы прописать в 
законе правила продажи скоропортящихся 
продуктов на маркетплейсах. Так и от лишних 
посредников получится наконец уйти. Ведь 
каждый фермер знает: получить доступ на 
полку традиционного офлайн-магазина (осо-
бенно сетевого) — все равно что выиграть в 
генетическую лотерею и получить внешние 
данные Брэда Питта. 

Однако кабмин в лице Максима Решет-
никова эту идею отверг. «Скоропорт» должен 
продаваться в специально оборудованных 
для этих целей местах, подчеркнул министр. 
По его словам, есть «китайская стена» между 
торговыми сетями и маркетплейсами. Одни 
не заходят на поляну вторых, вторые не пыта-
ются мимикрировать под первых. Для обоих 
«жанров» свои правила. А вот над чем глава 
ведомства пообещал подумать, так это над 
тем, чтобы «рассмотреть элементы дерегу-
лирования офлайн-торговли». 

Валерий Гартунг (СРЗП) решил не шоки-
ровать окружающих объемами контрафакта, 
сбываемого через онлайн-платформы. Но ска-
зал, что цифры у него есть и они шокирующие. 
А министру напомнил, что в законопроекте нет 
механизма противодействия продаже контра-
факта. Это, по словам господина Гартунга, и 
ущерб стране, и искажение конкурентной сре-
ды. Решетников успокоил и депутата, и всех, 
кто опасается приобрести в онлайне фейк: 
для того регулирование и вводится, чтобы 
вся продукция, попадающая на виртуальные 
полки, проходила через жесткий фильтр. Если у 
товара не будет маркировки и сертификата со-
ответствия, владельцы платформы не смогут 
его продавать. Карточки таких товаров просто 
не будут появляться в результатах поисковой 
выдачи. А за продажу контрафакта будет по-
лагаться штраф 400 тысяч рублей.

Волновал депутатов и потребительский 
терроризм. Например, покупает дама ново-
годнее платье, носит его несколько дней, а 
потом возвращается в пункт выдачи заказов 
и сдает. Еще одна проблема — скидки по 
инициативе маркетплейсов. Продавцы регу-
лярно обнаруживают сюрприз от платформы: 
агрегаторы могут помимо воли партнеров 
ставить на их товары акции и скидки до 90%. 
У продавца в такой ситуации два варианта: 
либо соглашаться на невыгодные условия 
и торговать в убыток, либо экстренно сни-
мать товар с продажи и объявлять, что он 
закончился. 

Многие думцы переживали: не зарегули-
ровать бы перспективную отрасль так, что она 
рухнет. На недоработки законопроекта указал 
и полномочный представитель президента 
Гарри Минх. При этом Минх призвал принять 
его концепцию и предостерег думцев: законо-
проект о платформенной экономике коснется 
миллионов граждан. И пусть это «первый 
блин», но он должен выйти «не комом».

Татьяна АНТОНОВА.
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Эта цифра следует из расчетов 
всех затрат на достижение ком-
фортного состояния для граж-
данина в жару. Так, установка 

сплит-системы (кондиционера, который со-
стоит из внутреннего и внешнего блоков) в 
среднем обойдется в 40 тыс. рублей. Бюд-
жетная модель будет стоить 15–20 тыс. ру-
блей. Однако летом установка кондиционера 
может стоить почти столько же, сколько он 
сам, поэтому выгоднее всего заказать его и 
провести все работы заранее. Обслуживание 
кондиционера обычно проводится перед и 
после летнего сезона и обходится примерно 
в 3 тыс. рублей. В итоге летом 2025 года уста-
новка и обслуживание кондиционера обой-
дется в 46 тыс. рублей в среднем.

Намного дешевле будет купить венти-
лятор. На маркетплейсах можно найти адек-
ватные модели за 2–3 тыс. рублей, фирмен-
ные варианты будут стоить 5–7 тыс. рублей. 
Премиум-версии могут доходить и до 100 
тыс. рублей, но они не пользуются массо-
вым спросом. Любопытно, что в начале лета 
граждане массово стали покупать ручные 
вентиляторы, стоимость которых в среднем 
составляет 400–500 рублей. Их закупили уже 
на 41 млн рублей. Интерес вызывают и кепки 

со встроенным вентилятором по 1 тыс. рублей 
за штуку. Из забавного головного убора для 
хайпа в жару они превращаются в спаситель-
ный элемент одежды.

Для защиты от солнечных лучей россияне 
также активно пользуются SPF-кремами. Сей-
час тюбик такого средства стоит около 1 тыс. 
рублей. С учетом того, что поллитровая бутылка 
негазированной воды в среднем обойдется в 
30 рублей, а простой пломбир в вафельном 
стаканчике — в 65 рублей, то в месяц на них рас-
ходуется где-то 800 рублей, а за сезон может 
уйти до 2,5–3 тыс. рублей, если мороженое и 
воду покупать хотя бы дважды в неделю. Если 
подвести итог всем расходам, получается, что 
россиянам нужно потратить в среднем около 
60 тыс. рублей на прохладу. При этом в сред-
ней полосе России за лето бывает порядка 10 
дней, когда температура превышает +30°C. 
Таким образом, для спасения от зноя в самые 
жаркие дни россиянам придется израсходо-
вать около 6 тыс. рублей, если до этого у них 
не было кондиционера. Тем же, у кого он уже 
установлен, — 1,5 тыс. рублей в сутки.

Впрочем, не все эксперты согласны с 
подобным расчетом «цены прохлады». «Такой 
показатель вызывает сомнения: в него вклю-
чены разовые покупки, такие как установка 

кондиционера, покупка вентилятора, солнце-
защитных средств, воды, мороженого, но он 
не отражает реальную ежедневную нагрузку 
на семейный бюджет, — отметил директор по 
стратегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков. — 
Например, если человек установил кондицио-
нер за 50–70 тыс. рублей и будет использовать 
его на протяжении пяти лет по три месяца в 
году, то ежедневные расходы составят око-
ло 100–150 рублей». Вентиляторы дешевле: 
стоимость начинается от 500 рублей, и она 
также делится на срок службы, который может 
растягиваться на годы. 

«Оценка в 5–6 тыс. рублей в сутки вы-
глядит корректной, но это скорее пиковое 
значение, так как она основана на разовой 
установке кондиционера, покупке вентиля-
тора и других товаров, «растянутой» на 10 
условно самых жарких дней лета, — говорит 
аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. — Для большинства россиян эта сум-
ма скорее теоретическая. На практике все 
зависит от региона, так как в  Краснодаре 
или Астрахани жара держится дольше и ин-
тенсивнее, чем, скажем, в Архангельске или 
Пскове. Если не устанавливать кондиционер, 
а пользоваться только вентилятором, то «цена 
прохлады» уменьшается в 3–4 раза, примерно 
до 1,5–2 тыс. рублей в день в пиковую жару. В 
северных и умеренных регионах и вовсе ниже 
500 рублей в сутки, особенно если в квартире 
хорошая теплоизоляция».

На «цене прохлады» можно и сэкономить, 
главное, чтобы это не было в ущерб здоровью. 
Так, по словам доцента РЭУ им. Плеханова 
Эльмиры Асяевой, потолочные вентиляторы 
потребляют в 10 раз меньше энергии, чем 
кондиционеры, а светоотражающие пленки 
на окна экономят до 25% затрат на охлаж-
дение. Стоит готовить домашние холодные 
напитки — это дает экономию до 70% против 
покупных. Полезно замораживать фрукты 
для создания домашнего мороженого и по-
купать сезонные продукты на рынках, где они 
дешевле, чем в супермаркетах, на 20–30%. 
Грамотное планирование покупок предпо-
лагает приобретение климатической техники 
в межсезонье со скидками до 40%. Поведен-
ческие стратегии включают планирование 
активностей на утренние и вечерние часы, 
использование общественных прохладных 
мест, таких как торговые центры и библиотеки, 
а также ношение светлой одежды из натураль-
ных тканей. Применение этих рекомендаций 
может снизить «цену прохлады» на 35–50% в 
месяц, утверждает эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

Сразу скажу: слово «ответ» в заглавии 
— не какая-то «волшебная» фраза, посы-
лающая мошенников куда-то дальше, чем 
их обычно посылают опытные сограждане. 
Это реальная мера, правда, в большей 
степени зависящая от компаний сотовой 
связи, но и от всех нас требующая некоей 
решимости.

Но сначала небольшое отступление-
напоминание. В 2021-м я публиковал очерк 
о девице за рулем «Мазды», рассылавшей 
эсэмэски и задавившей в Солнцеве двух 
детей.

Тогда были комментарии вплоть до «жи-
вьем ее с той мобилкой в руке закопать на 
месте преступления!», но мне более была 
важна тема «гонки потребления комфорта». 
Дело в том, что рост богатства и техновоо-
руженности на целый круг обгоняет уровень 
понимания ответственности у обладателя 
новых гаджетов. Той солнцевской дуре и 
мобилка, и машинка слишком быстро по-
пали в руки, как ключи от тигриных клеток и 
револьвер в лапы обезьянки из «Полосатого 
рейса». После такого, быть может, нелест-
ного сравнения я предлагал: «Еще бы про-
верить, каким «революционно-ускоренным» 
способом оказались в ее руке и водитель-
ские права. Кто, где и как учил ее вождению? 
Понимаю: автошколу никак не привлечь, 
взятку, даже если бы и была, не доказать. 
Но как бывший кибернетик утверждаю: 
нынешняя тотальная цифровизация по-
зволяет свести статистику по всей стране и 
сделать выборку: выпускники каких именно 
школ чаще всего совершали преступления 
на дорогах? Объективность статистики на 
больших массивах данных, «закон больших 
чисел» никто не отменял. И протянуть линию 
от этих данных: не к приговору, так хоть к 
«частному определению суда».

Так я писал в 2021-м. А на днях про-
читал в новостях: «Автошколы: нас будут 
шерстить, чтоб снять ответственность с 
ГИБДДшников!» Отрадно: судя по ново-
стям, статистику ДТП с участием учени-
ков автошкол признали важным исходным 
аргументом. 

От того очерка 2021 года сегодня я 
протянул бы линию к другой напасти: теле-
фонному мошенничеству. Здесь можно 
вывести один общий знаменатель. Та самая 
упомянутая в первых строках «гонка потре-
бления комфорта», по-моему, объединяет 
человека, наслаждающегося быстрой ез-
дой в своей машине, болтовней по своему 
мобильному телефону, и… бедолаг, по-
павшихся на невольном финансировании 
ВСУ посредством днепропетровских кол-
центров. 

И там и там мы видим, что рост гад-
жетовооруженности, комфорта обогнал 
уровень ответственности их обладателей. 
Предвижу гнев возражений: «Сравнил! Там 
мажор в «Мерсе», с золотым айфоном, а 
тут у старухи последние, «гробовые» вы-
манили! Как к ней вообще можно прилагать 
слово «комфорт»!»

Вот так мы и попадаемся на демагогию 
уровня 1917 года, на противопоставления. 
Отвлечемся от «классовых чуйств», заду-
маемся: так ли велика разница комфорта? 
Скользнуть пальцем по экрану хоть трижды 
золотого айфона или по простенькому… 
«классово антагонистическую» модель под-
берите сами. Сравнивать надо не их меж 
собой, а их обоих — с соотечественником 
тридцатилетней (всего лишь) давности. 
Вот он, чтобы осуществить платеж, брал 
паспорт, засаленную сберкнижку и шел в 
очередь к окошку сберкассы. Там осущест-
влялись «транзакции». 

Призыв «Назад, к сберкнижкам!» — это, 
конечно, бред. Вспомнил их, лишь чтобы 
вырвать признание даже у самого классово 
непримиримого. Согласитесь, лишивший-
ся «гробовых» (но посредством мобиль-
ника!) старик и тот, с «золотым айфоном 
Black Diamond», — они на одной ступени 

комфорта, «дольчевиты» относительно 
гражданина с паспортом и сберкнижкой 
в руках. Да хоть замерьте секунды их дви-
жений пальцами по экранам и признайте. 
Именно с честных признаний и начинаются 
общесправедливые меры. 

И не бывает каких-то спасительных 
мер, социальных исцелений без солидар-
ных самоограничений.

Кстати, первое легкое самоограниче-
ние все радостно приняли: «самозапрет на 
взятие кредитов». Удобней же было брать 
кредит дистанционно — лежа в постели, 
прихлебывая кофе, чем стоять в очереди 
(опять очереди!) в банке? Удобней. Вот и 
модель поведения, связи: Комфорт и Риск. 
Правда, закрывал «самозапрет» лишь от 
малой доли мошенничеств.  

Предлагаемый следующий шаг Защиты 
создаст гораздо больше неудобств, плюс 
необходимо содействие сотовых компа-
ний. Напомню, юридические лица имеют 
право установить плату за входящие к ним 
звонки (с уведомлением, конечно). А если 
и гражданам дать возможность ставить 
барьер: звонок к ним — 200 рублей, по 
любому мессенджеру!

То есть все набирающие вам должны 
заранее отправить эту сумму, допустим, 
на ваш баланс, счет у сотового оператора. 
Неудобство на первый взгляд кошмарное: 
90% звонков НЕ мошеннические: родня, 
«по работе». И все должны тратиться. Но, 
во-первых, можно предусмотреть опцию: 
в конце разговора сотовый оператор спро-
сит: «Вернуть 200 рублей позвонившему 
вам?» Ответ «да» станет привычным за-
вершением разговора. 

Но даже если сотовые не решатся 
сразу на дополнительные хлопоты с воз-
вратами денег, все же можно согласиться: 
ведь в кругу родни, друзей звонки ходят по 
кругу и те «двухсотрублевки» будут гулять 
туда-сюда, между своими. Получится «игра 
с нулевой суммой». А вот для «днепропе-
тровских» будет сложно, их стратегия игры 
стоит на бесплатных веерных звонках, плюс 
надо же засветиться, завести счета, пока-
зать, откуда и куда идут деньги...

200 рублей я предложил не только как 
начальный вариант — «сумма не утянет, 
не подорвет общение меж своими». Есть 
еще одна аналогия с той «сберкнижечной» 
эпохой. Две копейки — помните драгоцен-
нейшую порой монетку? Мне лень сейчас 
проводить специальные расчеты, вспоми-
ная инфляцию, обрезание трех нулей на 
дензнаках. Но, кажется, после всех бурь 
нынешние 200 рублей не очень отличаются 
от тогдашних 2 копеек.

Главное, по строгой логике, опуская в 
аппарат заветную медную монетку («слава 
богу, нашлась!»), вы точно так же аванси-
ровали свой звонок, как ныне соглашаясь 
на снятие каких-то безликих абстрактных 
200 рублей.

И еще немного о связке «комфорт/
риск». Как ворчали на советский рубль! 
Поехать за границу, купить заграничное? 
Искренне, всенародно презирали «дере-
вянный». Оказалось, тем «деревом» мы 
были защищены как лучшей броней, напри-
мер… от международных наркокартелей. 
Мы были с ними на разных планетах. 

А мы-то думали, что конвертируемая 
«как у них» валюта теоретически может 
принести и прочее «как у них».

В нашу жизнь пришло страшно не-
равномерное обогащение. Но не в полит-
подстрекательском смысле. Речь не о 
разных средствах у разных людей, а о 
дисбалансе в пределах «одного отдельно 
взятого» человека. Ворчим или хотя бы 
прислушиваемся к ворчанию политиков 
про «ограбление народа», не задумы-
ваясь: парадокс! у нас денег, гаджетов, 
комфорта больше, чем можем удержать в 
руках. Отсюда и просыпанные в телефоны 
миллиарды.

СУРОВЫЙ ОТВЕТ ТЕЛЕФОННОМУ 
МОШЕННИЧЕСТВУ

Нужна ли нам добровольная плата за входящие звонки?

СЕГО ДНЯ

ТОРГОВЛЯ

Игорь ШУМЕЙКО, писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ГДЕ ПРОПИСАН, 
ТАМ И ИПОТЕКА
Оформление жилищного 
кредита вне региона 
регистрации запретят
Российский ипотечный рынок все 
ближе к состоянию анабиоза: в 
первой половине года банки вы-
дали жилищных кредитов на 1,5 
трлн рублей — на 47% меньше, чем 
в январе–июне 2024-го. На этом 
фоне крайне спорной выглядит 
очередная инициатива властей, 
предусматривающая запрет на 
оформление семейной ипотеки 
вне региона регистрации. Велика 
вероятность, что многих граждан 
с детьми эта мера попросту отсе-
чет от участия в льготной госпро-
грамме, которая остается для них 
единственным доступным вариан-
том покупки недвижимости. 

Всего по итогам первого полугодия 
выдано 340 тысяч кредитов, что на 55% 
меньше, чем за аналогичный период 2024-
го. При этом 63% сделок (81% в денежном 
объеме) пришлось на льготные програм-
мы, гласит государственная статистика. 

Как сообщила в конце июня спикер 
Совета Федерации Валентина Матвиенко, 
в прошлом году более половины кредитов, 
выданных в рамках программы семейной 
ипотеки, пришлось на Москву, Подмоско-
вье, Санкт-Петербург и Ленинградскую 
область. Остальные заемщики прожи-
вают вне этих субъектов РФ. В Совфеде 
призвали усовершенствовать механизм 
выдач: поскольку госпрограмма адре-
сована семьям с детьми, то она должна 
использоваться строго в целях улучшения 
жилищных условий именно для этой кате-
гории населения в каждом регионе. 

По словам главы думского Комитета 
по финансовому рынку Анатолия Акса-
кова, в течение месяца в парламент мо-
гут внести законопроект, в соответствии 
с которым россияне впредь не смогут 
оформлять семейную ипотеку не по ре-
гиону регистрации. Заработать эта мера 
может уже в первом квартале 2026 года. 
Эксперты по недвижимости не сомне-
ваются, что документ будет утвержден 
(учитывая поддержку в Совфеде и Госду-
ме), и вместе с тем указывают на риски 
снижения спроса из-за потенциальных 
бюрократических сложностей. 

В частности, перед покупкой жилья 
части заемщиков придется менять ме-
сто прописки, что для кого-то будет не-
приемлемо, а для кого-то — чересчур 
обременительно. На взгляд аналитика 
Freedom Finance Global Владимира Черно-
ва, вырастет и административная нагруз-
ка на банки, а в перспективе — снизится 
уровень одобрения ипотеки. В результате 
выдачи могут сократиться еще на 30%, 
особенно в крупных городах. 

«Странная инициатива, ведь льготная 
госпрограмма по определению распро-
страняется на семьи с детьми, а не на 
территории, — говорит директор Цен-
тра исследований социальной экономики 
Алексей Зубец. — Если вы обитаете в 
Иркутске, почему вы не можете купить 
квартиру в ипотеку в Москве и перебрать-
ся туда? Это же не другое государство...» 
Эксперт назвал несколько причин, по ко-
торым власти готовы принять подобное 
ограничение. Во-первых, это позволит 
снизить расходы, ведь государство со-
финансирует каждый третий выдаваемый 
жилищный кредит. Во-вторых, в какой-то 
степени можно будет сдержать миграцию 
в мегаполисы: чиновники убеждены, что 
как только семья переезжает в столицу, 
у нее пропадает желание обзаводиться 
вторым или третьим ребенком. Кроме 
того, власти добиваются максимальной 
адресности льготных программ, им не 
нужно, чтобы они использовались в ин-
вестиционных целях. 

По мнению Зубца, поскольку для 
банков и застройщиков семейная ипо-
тека является важнейшим источником 
денег, мера может столкнуться с серьез-
ным лоббистским сопротивлением с их 
стороны. 

«Это очень сомнительная инициатива, 
— рассуждает старший управляющий пар-
тнер юридической компании PG Partners 
Полина Гусятникова. — Конституция РФ 
декларирует свободу перемещения по 
территории нашей страны. Кроме того, 
оформление семейной ипотеки часто 
подразумевает именно переезд в дру-
гой город. Если законопроект примут, 
человек не сможет приобрести жилье в 
другом регионе на льготных условиях, 
если не будет зарегистрирован там. Но 
чтобы получить регистрацию, необходимо 
иметь жилье, в котором ее можно сделать. 
В итоге возникает замкнутый круг. Непо-
нятно, чего хотят добиться законодатели. 
Возможно, мера связана с попытками 
сократить количество граждан, которые 
приобретают жилье в рамках семейной 
ипотеки в инвестиционных целях. Но есть 
гораздо более простой способ добиться 
этого — например, разрешить покупку 
только одного объекта недвижимости 
на семью».

Обсуждаемая инициатива нацелена 
не на ограничение мобильности граждан, 
а на предотвращение злоупотреблений в 
рамках госпрограммы, говорит директор 
рынков России и СНГ fam Properties Ва-
лерий Тумин. По его словам, в последние 
годы участились случаи, когда заемщи-
ки оформляли кредит на жилье в регио-
нах с более дешевой недвижимостью, 
формально попадая под льготы, но не 
планируя реального проживания там. 
Такая практика снижает эффективность 
программы, рассчитанной на поддержку 
семей именно по месту их фактического 
проживания и воспитания детей. По мне-
нию Тумина, сейчас рынок переходит к 
более сбалансированной модели: хотя 
доля льготных программ все еще велика, 
спрос корректируется в сторону более 
стабильного и адресного формата.  

Игорь БОКОВ.

Министр 
экономического 
развития РФ 
Максим Решетников 
представил закон 
о маркетплейсах.

ПРОХЛАДА ПО ГОРЯЧЕЙ ЦЕНЕ

ЖИЛЬЕ

9 июля, 17.01. 
Владимир Кехман приехал 
в Следственный комитет.
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Кому выгоден скандал 
вокруг реконструкции МХАТа 
имени Горького
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НАУКА

Голуби уже давно стали неотъемле-
мой частью городской жизни. Но в 
последнее время москвичи стали за-
мечать, что среди сизокрылых попа-
дается все больше и больше нездо-
ровых на вид. Оказывается, мы сами, 
горожане, подкармливая их, способ-
ствуем распространению среди них 
болезней. Что происходит с популя-
цией голубей в Москве, мы узнали у 
биолога Александры Василевской.

«Летите, голуби, летите… для вас нигде 
преграды нет!» Но мне заразу не несите, так 
и хочется дополнить строчки из известной 
советской песни. Сейчас, летом, на улицах 
столицы нередко можно встретить неподвиж-
но сидящих, нахохлившихся, взъерошенных, 
а не гладеньких голубочков и голубок, какими 
мы привыкли их видеть. А это может означать, 
что птицы больны. 

Оценки численности этого вида пернатых 
разные, подсчитать точное количество слож-
но, это мнение экспертов. Примерно в Москве 
обитает 300–500 тысяч особей. Однако, как 
говорят специалисты, местами у того же голу-
бя можно насчитать плотность населения (по-
научному про птиц тоже так говорят! — Авт.) 
больше тысячи особей на 1 кв. км, и отсюда 
впечатление, что их миллионы. (Больше ты-
сячи птиц на 1 кв. км — это считается много. 
А, например, у ястреба-тетеревятника норма 
— 0,1 особи на кв. км и меньше!)

«Численность голубя в Москве остает-
ся достаточно стабильной, — рассказывает 
кандидат биологических наук Александра 
Василевская. — Но время от времени возни-
кают группировки с очень высокой плотностью 
населения птиц — как правило, в тех местах, 
где голубей интенсивно подкармливают. В 
таких многочисленных скоплениях создаются 
благоприятные условия для возникновения 
эпизоотий».

А почему больных птиц больше летом, 
объясняется так: молодые птицы, которые по-
являются сейчас, в разгар гнездового сезона, 
более восприимчивы к заболеваниям, чем 
взрослые. «Весной и летом, как у большинства 

наших птиц, вылетают молодые голуби, — про-
должает эксперт. — Могут и раньше, и позже 
немного — голуби могут до 3–4 выводков за 
год принести».

И летом их нельзя подкармливать именно 
по той причине, чтобы не скапливалось много 
птиц на одном месте и не создавались условия 

для распространения болезней. Тем более что 
в летнюю пору в подкормке смысла нет, ведь 
есть естественные корма (голуби в основном 
зерноядные). 

А вот зимой, особенно морозной, под-
кармливать голубей можно, но немного — и 
опять же следить, чтобы не было больших 
скоплений. Для корма лучше всего подходят 
нежареные семечки подсолнечника, овся-
ная крупа. По поводу белого хлеба эксперт 

пояснила, что это не запрещенная, но не очень 
полезная подкормка для птиц.  

Еще одна причина, почему больных голуб-
ков становится больше именно в мегаполисах, 
— в городской среде не так много хищников, 
которые ловили бы больных птиц, осущест-
вляя тем самым пресловутый естественный 
отбор в природе. Но такие хищники все-таки 
существуют: это серые вороны и ястребы-
тетеревятники. 

Александра Васильевская напомнила, что 
сизые голуби — носители многих заболеваний, 
в том числе опасных для человека: сальмонел-
леза, орнитоза, птичьего гриппа, хламидиоза 
и т.п. Прямой контакт с голубями может также 
приводить к заражению экто- (это наружные, 
вроде клеща) и эндопаразитами (внутренние: 
простейшие или гельминты). Можно зараз-
иться разными болезнями и паразитами и 
через птичий помет. Поэтому — не трогайте 
его, например, на своих автомобилях, а если 
произошло касание, срочно помойте руки. 

Биолог, впрочем, успокоила: если со-
блюдать простые правила, вероятность за-
разиться какой-то болезнью от голубя стре-
мится к нулю. 

«Достаточно не трогать птиц, особенно 
тех, которые выглядят больными, — они чаще 
всего сидят нахохлившись, с полузакрытыми 
глазами, у них слипшиеся грязные перья, идет 
гной из глаз, — предупреждает она. — Прямой 
контакт — это когда птица садится на руку, 
когда ее кормят или когда ребенок берет в 
руки сидящего неподвижно голубя, который 
как раз может оказаться больным. Конечно 
же, в зоне риска прежде всего дети». 

Если прямой контакт с голубем, даже 
с внешне здоровой птицей, все же произо-
шел, необходимо после этого вымыть руки 
с мылом, не касаться грязными руками лица 
и глаз.

Напоследок эксперт напомнила, что 
«нельзя сказать, что голуби одни такие опас-
ные, — это относится к любым диким живот-
ным». Правила безопасности одинаковы для 
всех: желательно никого не трогать, а если 
потрогали — тщательно моем руки с мылом, 
пользуемся антисептиками.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В России могут ввести повышенный 
транспортный налог на автомобили 
возрастом свыше 15 лет. Кроме того, 
для возрастных авто могут ввести 
обязательный техосмотр, проходить 
который понадобится дважды в год. 
С такой концепцией выступила ассо-
циация «Российские автомобильные 
дилеры» (РОАД), а цель предпола-
гаемых «репрессий» — обновление 
автопарка страны. Подобные нормы, 
стимулирующие списывать старые 
автомашины, действуют как ми-
нимум в Европе и Японии — но, как 
говорится, есть нюанс. 

О разработке законопроекта, предусма-
тривающего «пессимизацию» владения ста-
рыми автомобилями, сообщил журналистам 
президент РОАД Алексей Подщеколдин. Он 
сослался на статистику, по результатам кото-
рой автопарк России стареет. Сейчас средний 
возраст автомобиля в России составляет 16 
лет (то есть этот условный средний автомобиль 
выпущен в 2009 году), а число машин старше 
10 лет составляет почти 40 млн единиц. 

Заставить автомобилистов списать ста-
рые транспортные средства и приобрести 
новые предполагается не только при помо-
щи повышенного налога на транспортные 
средства старше 15 лет, но и посредством 
введения обязательного техосмотра дважды 
в год. Напомним, для коммерческого транс-
порта эта норма и не прекращала действо-
вать, а вот личные автомобили и мотоциклы 
нуждаются в государственном ТО лишь при 
регистрационных действиях, да и то если 
они старше 4 лет. 

Предполагается, что повышенный налог 
и обязательный техосмотр (а этот самый 
ТО был и остается не самой приятной и к 
тому же небесплатной процедурой) — лишь 
«кнут». А «пряником» может стать новая про-
грамма утилизации старых авто, подобная 
той, что на рубеже 2000-х и 2010-х годов 
заметно омолодила российский автопарк. 
Тогда старенькие «Москвичи», «Жигули» и 
«Волги» с «Запорожцами» в больших количе-
ствах свозили в металлоприемку в обмен на 
утилизационный сертификат достоинством 

в 50 тысяч рублей. Такая цена была больше 
рыночной стоимости сильно потрепанной со-
ветской машины (хотя и меньше, чем можно 
было бы выручить за автораритет).

Но сейчас под эту самую «авторенова-
цию» хотят подвести уже совершенно другой 
транспорт: первое поколение «кредитомо-
билей», выпущенных на новеньких автосбо-
рочных производствах мировых концернов в 
России в 2000-е. Машины с подушками безо-
пасности, более или менее современными, «с 
завода», экологическими нормами. Едущие 
примерно так же (а некоторые считают, что и 
лучше!), как современные автомобили. 

— Автомобили 2000-х годов, чаще все-
го с чистыми документами и биографией, 
обслуженные в авторизованных сервисах 
и «не запущенные», это лакомый кусок для 
вторичного рынка, — подтверждает эксперт 
по подбору и обслуживанию подержанных 

автомобилей Алексей Островский. — Они, 
честно говоря, крайне редко попадают в от-
крытую продажу: их покупают у владельцев 
родственники, знакомые, а если такая машина 
приходит в «трейд-ин», ее тут же бронируют 
сотрудники салона. Причина проста: запчасти 
в России есть, в том числе б/у, конструкция 
проста и изучена, модных фишек последних 
лет вроде опций по подписке — нет.

Другое дело — сильно «уезженные», как 
правило, в регионах, экземпляры, поясняет 
эксперт. Здесь на 15-летних и старше маши-
нах может быть и сквозная коррозия, и «уми-
рающие» двигатели, и в целом исчерпанный 
ресурс. Для дальнейшего использования 
они пригодны только после «реставрации», 
включающей в себя детейлинг, кузовной, а 
часто и агрегатный ремонт. Такие работы 
проводят обычно уже покупатели — делать 
«для себя» всегда надежнее. 

— В итоге я могу согласиться с воз-
вращением обязательного техосмотра, — 
добавляет Островский. — Хотя два раза в 
год — явный перебор, достаточно одного. 
Но повышение налога просто «за возраст» — 
это типичная мера «выдавливания» старого 
автопарка на утилизацию. Это имело смысл 
в 2000-х и 2010-х годах, когда у нас на рынке 
были десятки официально продаваемых и 
недорогих моделей от мировых концернов, 
сейчас ситуация совсем другая.

По словам собеседника «МК», именно в 
категорию «15+» попадают практически все 
автомобили ценой до 500 тысяч рублей. А 
именно это — ниша «первого автомобиля» 
для молодежи, небогатых семей, для жите-
лей регионов. Кроме того, именно на такой 
технике ездят те, кто не признает автокре-
дитов и покупает технику «за наличные». 
Альтернативных предложений для этого 
сектора рынка попросту нет — стало быть, 
их планируется просто «сократить». Автов-
ладение, мол, — история не для бедных. 

«Владельцам этих машин мы говорим: 
всё, теперь повышенный налог на ваши 
тачки и техосмотр дважды в год, — рас-
суждает главный редактор журнала «За 
рулем» Максим Кадаков. — И что? В крайнем 
случае — просто продадут машины. И те еще 
упадут в цене. Либо будут платить налог, но 
еще меньше будут тратить на поддержание 
технического состояния автомобиля». 

Эксперт — как и многие другие фигу-
ры автосообщества — полагает, что эта 
инициатива вряд ли в обозримом будущем 
станет законом. «Слишком токсично — а 
токсичного и нервного и так хватает. Депу-
таты это завернут, а может, еще и на уровне 
правительства дадут отлуп», — говорит 
Кадаков. 

Однако повышенный налог могут и «за-
вернуть» как таковой. А вот что делать с обя-
зательным техосмотром? Ведь для него по-
прежнему нет инфраструктуры — потому в 
свое время его и отменили для большинства 
личных автомобилей. В итоге, даже если 
ничего пугающего обладателей старых авто 
не ждет, понервничать придется: машины 
стареют, а проект разрабатывается. 

Антон РАЗМАХНИН.

Автомобили возрастом более 15 лет хотят обложить 
дополнительным налогом

Мухи без этого белка умирают, а люди 
из-за отсутствия его аналога страдают 
аутизмом или шизофренией. Новый 
белок, отвечающий за правильную 
работу генов, контролирующих работу 
нервной системы, открыли российские 
ученые из Института биологии гена 
РАН вместе с коллегами из Принстон-
ского университета (США). За то, что 
на схеме петли ДНК, «уложенные» этим 
белком, обозначаются в виде дуги, ко-
торая напоминает траекторию полета 
ракеты, авторы назвали его Vostok, в 
честь первого пилотируемого косми-
ческого аппарата. Результаты работы 
опубликованы в журнале Molecular Cell.

Наисложнейшим образом устроенная ра-
бота нейронов у всех живых существ — это одна 
из самых актуальных научных тем. Сложность 
требует очень четкой регуляции генов: часть 
их должна активно работать, а другая должна 
быть надежно выключенной. 

В ядрах разных клеток ДНК складывается 
в особые трехмерные структуры (для разных 
клеток — свои), от которых зависит активность 
необходимых для работы генов. В нейронах же 
правильная укладка нити ДНК важна особенно, 
поскольку точная регуляция генов в них обе-
спечивает и развитие самих клеток, и их связи 
с соседними клетками.
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 ДНК (дезоксирибонуклеиновая 
кислота) — это макромолекула, 
которая обеспечивает хране-
ние, передачу из поколения в 
поколение и реализацию гене-

тической программы развития и функцио-
нирования организмов.

Исследование проводилось на личинках 
мух-дрозофил — мельчайшего лабораторного 
живого существа, регуляторные механизмы у 
которого, тем не менее, очень схожи с челове-
ческими. Ученым было не до конца понятно, как 
контролируется «сворачивание» ДНК в клетках 
мозга мухи, что укладывает ее в петли опре-
деленной конфигурации (в нервных клетках 
насчитывается больше петель, чем в каких-
либо других клетках), позволяя регуляторным 
белкам сближаться с нужными генами. Точнее, 
был известен только один белок, участвующий 
в регуляторных петлях, — GAF. Однако когда его 
«выключали», то есть блокировали его работу, 
в ядрах нервных клеток «терялась» только часть 
петель. В результате ученые поставили себе 
цель: найти новый белок, который «плетет» 
оставшиеся.

Как сообщили «МК» в РНФ, специалисты 
обнаружили этот белок в мозге дрозофилы. 
Он участвует там в трехмерной укладке ДНК в 
ядрах нервных клеток наряду с GAF. Поскольку 
петли его, когда их переносили на схему, очень 
напоминали траекторию полета ракеты, белку 
присвоили название Vostok, в честь первого 
пилотируемого корабля «Восток». Vostok свя-
зывается с определенными участками ДНК 
и образует на ней петли, необходимые для 
развития нервной системы.

Чтобы проверить эту функцию,  генети-
ки прибегли к методу редактирования генов 

CRISPR-Cas9. Иными словами, они создали 
мутантных личинок, у которых был «выключен» 
ген Vostok. Когда у таких личинок проверили 
наличие петель ДНК в ядрах нервных клеток, 
их оказалось на 7% меньше, чем у нормальных 
личинок дрозофил. 

— Кстати, в нашем исследовании мы об-
ратили внимание на то, что петли, образуемые 
при участии белка Vostok, отличались от тех, 
за которые отвечает ранее известный белок 
GAF, — поясняет руководитель научной группы, 
доктор биологических наук Максим Ерохин. 
— Это говорит о том, что эти два регулятора 
работают независимо друг от друга и оба важны 
для правильной укладки ДНК.

Проверили исследователи и то, как от-
сутствие того или иного белка у мутантных 
личинок отражалось на состоянии насекомых. 
По словам Ерохина, когда у подопытных «вы-
ключали» GAF, те погибали на стадии личинок, 
а в случае с «отключением» белка Vostok жили 
чуть дольше, до стадии куколки, но все равно 
потом умирали. То есть отсутствие каждого 
отдельного белка в ДНК личинок дрозофил не 
давало им развиваться во взрослые особи.

Кстати, выяснилось, что при «выключении» 
и Vostok, и GAF у дрозофилы суммарно теряется 
только около 15% петель ДНК, что означает 
наличие других, не открытых пока белков со 
схожими свойствами, отвечающих за сложную 
структуру макромолекулы.

— Есть ли у человека белки GAF и Vostok? 
— задаю я вопрос Максиму Ерохину.

— Прямых аналогов этих белков у людей 
нет. Однако мы используем дрозофил как мо-
дель, потому что наш организм управляется 
той же самой логикой: белки на первый взгляд 
непохожие, но несут ту же самую функцию и 
контроль, создавая похожие петли ДНК для 
активации того или иного гена.

— А человеческие белки, которые от-
вечают за это, известны?

— Пока только один — CTCF, отсутствие 
которого может приводить к слабоумию, аутиз-
му или шизофрении. Этот белок исследуется 
сейчас очень интенсивно, но мы не можем пока 
сказать, что полностью понимаем механизм 
его действия. 

По словам ведущего автора исследования, 
кандидата биологических наук, руководителя 
группы эпигенетики ИБГ РАН Дарьи Четвери-
ной, способ поиска Vostok пригодится ученым 
для открытия новых белков у людей. Не исклю-
чено также, что при помощи белка Vostok, при 
наработке его в клетках человека, специалисты 
смогут направленно создавать нужные петли 
ДНК. Но это дело более отдаленного будущего, 
связанного с новым направлением биологии 
3D-геномикой, которая изучает разные функ-
ции ДНК. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

VOSTOK ЗДОРОВОГО МОЗГА
Российские генетики нашли 
белок, отвечающий за правильную 
работу нервных клеток

СТАРЫЙ КОНЬ СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ ПОРТИТ

Новый подход, который может лечь в 
основу скрининга для раннего выяв-
ления болезни Паркинсона, нащупали 
исследователи из Китая. Метод чрез-
вычайно прост, а в его основе — все 
оттенки запаха ушной серы, которые 
анализирует искусственный интел-
лект. Эта доступная технология уже в 
ближайшем будущем сможет опреде-
лять недуг задолго до появления пер-
вых симптомов, считают ученые.

Болезнь Паркинсона — распространен-
ное нейродегенеративное заболевание, к со-
жалению, пока не поддающееся излечению. 
Единственное, что может на сегодня меди-
цина, — на некоторое время замедлить ее 
прогрессирование и улучшить качество жизни 
пациента. Последнее особенно эффективно 
при условии ранней диагностики. Однако это 
весьма сложная задача. Сегодня для поста-
новки диагноза используются такие методы, 
как нейровизуализация, генетическое тести-
рование, неврологическое обследование. Каж-
дый из этих методов весьма дорогостоящ и не 
всегда дает точную картину. «Чтобы обеспечить 
своевременное лечение пациентов с болезнью 
Паркинсона, существует острая необходимость 
в объективном диагностическом решении, 
которое было бы простым в использовании, 
быстрым в сканировании и недорогим», — 
сочли авторы нового исследования и взялись 
за дело. Результаты их работы «Диагностиче-
ская модель болезни Паркинсона на основе 
искусственного интеллекта с использованием 
обоняния и летучих органических соединений 
из выделений ушных каналов» опубликованы в 
журнале Американского химического общества 
Analytical Chemistry.

Ушная сера, как установили ученые из 
Китая, может стать этим самым диагности-
ческим инструментом. Точнее, не сама сера, 
а ее запах. Между прочим, идея диагности-
ровать Паркинсона по запаху той или иной 
биологической среды организма уже не нова. 
Исследование 2016 года показало, что жен-
щина, муж которой страдал болезнью Пар-
кинсона, смогла «унюхать» его заболевание. 
Большинство исследований до сих пор было 
сосредоточено на кожном сале — маслянистом 
веществе, выделяемом кожей и содержащем 
летучие органические соединения (ЛОС). ЛОС 
способствуют возникновению специфических 
запахов. В 2019 году исследователи собрали 
образцы кожного сала с верхней части спины 
64 добровольцев (среди них были пациенты с 
болезнью Паркинсона). Результаты показали, 
что образцы сала, взятые у людей с Паркин-
соном, содержали соединения, связанные с 
уникальным профилем запаха. Однако тогда 
выяснилось, что факторы окружающей среды 

могут влиять на содержание ЛОС в кожном 
сале, что делает этот метод потенциально не-
надежным источником информации.

В новом исследовании изучался альтер-
нативный источник ЛОС: ушная сера (в ней 
сало тоже присутствует). Учитывая, что ушной 
канал более изолирован от окружающей среды, 
исследователи предположили, что этот метод 
взятия проб может быть более стабильным. 
«Подобно кожному салу на поверхности кожи, 
секреции ушных каналов содержат липиды, 
белки и другие соединения, включая ЛОС, ко-
торые дают представление о метаболическом 
статусе организма и воспалительных состоя-
ниях», — отмечается в исследовании. 

Исследователи получили образцы ушной 
серы у 100 человек с болезнью Паркинсона и 79 
человек без этого заболевания. Затем группа 
использовала метод газовой хроматографии 
для определения ЛОС в образцах. Результа-
ты показали, что секреции ушного канала у 
участников с болезнью Паркинсона содержали 
196 различных ЛОС по сравнению с 168 ЛОС 
у тех, кто не страдал заболеванием. В итоге 
было выделено 4 ЛОС, которые существенно 
различались у людей с болезнью Паркинсона 
и без нее и могли быть использованы в каче-
стве потенциальных биологических маркеров 
этого заболевания. Затем команда обучила 
на основе этих данных обонятельную модель 
искусственного интеллекта (ИИ) и попросила 
ее различать людей с болезнью Паркинсона 
и без нее. После обработки данных система 
выполнила эту задачу с точностью 94,4% (!). 
По мнению авторов работы, их исследование 
может стать толчком к созданию портативной 
диагностической системы для ранней диагно-
стики болезни Паркинсона.

Различия в составе ЛОС у людей с болез-
нью Паркинсона и без нее могут объясняться 
несколькими физиологическими механизмами. 
Эти компоненты могут возникать из-за дли-
тельного воздействия окружающей среды или 
образа жизни, которые также могут повышать 
риск развития болезни Паркинсона. Старение 
и другие изменения в организме также могут 
способствовать как изменению профиля ЛОС, 
так и развитию болезни Паркинсона.

Внимание китайских исследователей к 
сере доктор-токсиколог Алексей Водовозов 
не считает удивительным: с этим веществом 
в Китае и Индии проводили эксперименты с 
древнейших времен. Но в этот раз к древним 
экспериментам добавился искусственный 
интеллект — и дело пошло. Из минусов ис-
следования эксперт выделяет небольшой круг 
участников, однако считает, что потенциал у 
этой работы есть: «Теперь авторы намерены 
сравнить профили ЛОС у пациентов на разных 
стадиях БП, а также пройтись по другим этни-
ческим группам. На выходе — при удачном сте-
чении всех обстоятельств — можем получить 
неплохой неинвазивный скрининговый метод. 
Или не получить. Тут уж как сложится».

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЧЕМ ПАХНУТ ВАШИ УШИ 
Ученые выявили новый 
способ выявления болезни 
Паркинсона

ФАУНА

АВТО

МЕДИЦИНА

CRISPR-Cas9 Иными сл

Дрозофила.

МОЙ ВИРУС СИЗОКРЫЛЫЙ
Почему растет число больных 
голубей в городе 

Школа — это что-то базовое. Все 
ходят в школу. Ну, или почти все. 
Минпросвещения РФ опубликовало 
впечатляющую статистику: на 10% 
по сравнению с прошлым годом вы-
росло число детей, не посещающих 
среднее учебное заведение, — сей-
час таких около 6650 человек на всю 
страну. Почему? «МК» нашел семьи, 
где воспитание детей обходится 
без парт и звонков, и выяснил их 
аргументы. 

Тревожная статистика опубликована в 
специальном отчете Минпросвещения «Све-
дения о численности несовершеннолетних в 
возрасте 7–17 лет, не обучающихся в органи-
зациях, осуществляющих образовательную 
деятельность» по состоянию на 1 мая 2025 
года. По данным ведомства, не ходят в школу 
порядка 6,65 тыс. детей 7–17 лет, и это на 10% 
больше, чем год назад. 

У среднестатистического россиянина 
школьного возраста, который живет вне 
школы, есть словесный портрет: он мальчик 
(4 тысячи из общего количества), живет в 
сельской местности (1,9 тысячи из всех), и не 
исключено, что состоит на профилактическом 
учете в отделе по делам несовершеннолет-
них (2200 из 6650). Эксперты и чиновники 
большинством голосов сочли, что «исполь-
зуемые в подобной статистике инструменты 
непрозрачны», поэтому весьма вероятны 
погрешности. А также припомнили обще-
мировую тенденцию снижения посещаемо-
сти школы пропорционально возрасту: чем 
старше школяр, тем выше вероятность, что он 
сбежит из-за парты сам или по разрешению, 
а иногда даже требованию родителей. В РФ, 
к примеру, согласно полученным данным, 
среди первоклассников не водят в школу 
лишь 69 семилеток, а среди 14-летних не 
хочет или не может учиться уже 451 ученик. 
А среди 17-летних без учебы остались 2300 
подростков. Правоохранители же напоми-
нают, что в нашей стране более 638 тысяч 
несовершеннолетних детей мигрантов, из 
которых примерно половина нигде не учится 

(данные на июнь озвучены замглавы МВД РФ 
Игорем Зубовым).

— Негативные колебания в статистике 
могут быть и из-за того, что сейчас многих 
школьников родители переводят на экстерн, 
— говорит школьный психолог Инна Уразо-
ва. — Причем раньше речь шла в основном о 
младшеклассниках, если у них проблемы со 
здоровьем, обучаемостью или адаптацией 
в коллективе. А теперь «мертвой душой» в 
школе может оказаться ученик любого класса. 
Самые частые причины — отъезд за рубеж 
или, увы, дурное влияние коллектива, из-за 
которого посещение школы становится слиш-
ком трудным. Что касается детей мигрантов, 
то их родители обычно честны, говоря о при-
чинах. Если они забрали ребенка, чтобы он 
помогал им по дому или в работе, они так 
и объяснят. А наши выдумывают миллион 
небылиц. Одни, например, целый год распи-
сывали, как тяжело больна их пятиклассница, 

«не вылезает из санаториев». А потом выяс-
нилось, что ее еще в начале года перевели 
в международную школу в Дубае. Но наш 
аттестат решили на всякий случай не терять, 
хотят сдавать экстерном. 

В докладе Минпросвещения уточняется, 
что по состоянию здоровья школу не посе-
щают примерно 1100 детей. Остальные 5500 
человек не ходят на уроки без уважительной 
причины. При этом 695 детей из «прогульщи-
ков» обязательного среднего образования 
официально трудоустроены, а еще несколько 
сотен человек причиной отказа от школьной 
парты назвали «семейные трудности и бед-
ность». В глазах же обывателя, далекого от 
сводных цифр, при известии о том, что кого-то 
не водят в школу, сразу встает собирательный 
портрет трудмигранта. 

— У нас в классе был такой Али, неплохой, 
в общем, парень, спортивный, но к учебе явно 
не способный, — делится мама десятикласс-
ницы из Новой Москвы. — По-русски он бол-
тал хорошо, но писал и читал с трудом. Зато 
очень деловой: если организовать конкурс, 
соревнования, поход, вечеринку — лучше Али 
никто не справлялся. После девятого класса 
его отец забрал документы из школы: нечего, 
говорит, ему дурака валять тут с детьми, на 
стройке будет помогать, вон какой вымахал. 

Но Али, наверное, и не посчитают «ребенком, 
которого не водят в школу». 9 классов он 
окончил, ему больше не надо, а в физическом 
плане от него точно будет помощь. 

Родители, обсуждающие в чатах «про-
гульщиков поневоле», припоминают цыган-
ские семьи, где «хождение чада по школам» не 
считается чем-то важным. Есть рядом школа 
— пусть ходит, занимается. А если нет, то не 
очень-то и хотелось. 

— Их дети просто однажды исчезают, — 
на условиях анонимности делится учительни-
ца младших классов с юго-востока Москвы. 
— Ходил ребенок в класс, а потом раз — и нет. 
Даже документы некоторые не забирают. Не с 
полицией же их искать. Убедимся, что ничего 
плохого с ребенком не произошло, и просто 
вычеркиваем из списка класса. 

Опрос показывает, что в мигрантских 
семьях порой забирают из школ девочек для 
помощи по хозяйству, особенно если семья 
многодетная, а дочь не блещет в учебе и не 
выказывает особого стремления. 

По данным Минпросвещения, на созна-
тельный отказ родителей водить чадо в школу 
влияет регион их проживания. Лидирует в 
таком отказе Краснодарский край (529 де-
тей), на втором месте — Ростовская область 
(503), на третьем — Пермский край (419). В 
перерасчете на население в Краснодарском 
крае не учатся 0,09%, в Ярославской области 
— 0,03%, в Ростовской — 0,01%, Пермском 
крае — 0,01%. В Москве не ходят в школу 
0,0002% несовершеннолетних, в Московской 
области — 0,002%. Эксперты считают, что 
сознательный отказ — прерогатива небла-
гополучных семей, и узнай об этом органы 
опеки, они обязаны принять меры. А у детских 
психологов статистика своя: примерно по-
ловина мам и пап, чей ребенок столкнулся 
с травлей в коллективе, принимают просьбу 
отпрыска не водить его больше в школу. Что 
они выбирают в качестве альтернативы — 
домашнее обучение или что-то другое, зави-
сит от семьи. Другое дело, что если ребенок 
просто однажды «исчез» из школы, педагог 
обязан уведомить об этом органы опеки. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПОБЕГ ИЗ-ЗА ПАРТЫ
Какие дети и почему 
не ходят в школу

ОБРАЗОВАНИЕ

FR
EE

PI
K

АН
ТО

Н 
РА

ЗМ
АХ

НИ
Н

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

M
IR

AM
AX

FI
LM

S



“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
10 июля 2025 года 

  стр.

ПО ТУ СТОРОНУ 5

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Признание убийцы 
псаломщика 

— Александр Иванович, когда вообще 
появилось понятие «тайна исповеди»?

— Конкретная дата нигде не упоминается. 
Много веков назад — это точно. 

Вообще, не во всех религиях соверша-
ется таинство исповеди. Например, его нет 
в исламе. 

Первый документ, который охранял тайну 
исповеди в христианстве, — Номоканон от 
1639 года. Это сборник церковных правил. Там 
четко прописывалась безусловность тайны 
исповеди. 

— Но эта безусловность не всегда со-
блюдалась на Руси? 

— Во времена царствования Петра I епи-
скоп Феофан Прокопович составил Устав Ду-
ховной коллегии. Документом (от 1721 года) 
предусматривалось жестокое наказание за 
раскрытие тайны исповеди, но в то же время 
разрешалось разглашать ее по отношению 
к ряду категорий. К таким исключениям от-
носились те, кто «умыслил государственное 
преступление», и те, кто «вымыслив или при-
творно учинив, разгласят ложное чудо». При 
этом было сказано, что нужно доносить на них 
правоохранительным органам в случае, если 
они «объявляя намеряемое зло, покажут себя, 
что не раскаиваются, но ставят себе в истину 
и намерения своего не отлагая, не яко грех 
исповедуют». 

— Работал этот документ? 
— Еще как! Положения Устава давали воз-

можность контролировать властями любое 
инакомыслие. Осуждение власти могло трак-
товаться как посягательство на государство. 
Священники писали доносы, по которым вино-
вных подвергали строгой каре. 

— Долго это длилось? 
— В 1776 году была подготовлена «Книга 

о должностях пресвитеров церковных». Это 
руководство для священников. В ней вновь 
провозгласили верховенство тайны исповеди. 
Но были прописаны и исключения. Пастырь 
обязан был уведомить духовное начальство и 
органы правопорядка в двух случаях. Первый 
— если ему стали известны сведения о по-
сягательстве на государственную власть или 
о подготовке террористического акта. Второй 
— при наличии у человека еретических взгля-
дов, веры в ложные чудеса и если он «может 
соблазнить народ». 

— А если речь шла об убийстве?
— Признание на исповеди в убийстве не 

разглашалось. Но самое главное: статья 704 
Устава уголовного судопроизводства запре-
щала допрашивать священнослужителей по 
обстоятельствам, ставшим известными на 
исповеди. Законодатель был озабочен тем, 
чтобы «лица, обращение к помощи которых 
немыслимо без полного доверия и откровен-
ности, не делались бы, злоупотребляя своим 
положением, вероломными предателями». Но 
тут стоит рассказать про уголовное дело об 
убийстве псаломщика Кедрова в 1891 году. Со-
гласно материалам дела, в ночь с 4 на 5 ноября 
1891 года псаломщику церкви Благовещения 
близ Ропши Петергофского уезда во время 
сна были нанесены смертельные повреждения 
черепа. От них он скончался на третий день, не 
приходя в сознание. 

Первоначально по делу обвинялся семи-
десятилетний Яковлев (работник у Кедрова). 
Он умер в Петергофской городской тюрьме. 
Накануне смерти его исповедовал и причащал 
священник Фаворский. Так вот Яковлев сооб-
щил ему, что греха на нем нет и что он знает 
настоящего убийцу, это местный житель Попов. 
Фаворский сообщил об этом в правоохра-
нительные органы. В итоге его допросили в 
качестве свидетеля по делу об убийстве пса-
ломщика. Эти показания положили в основу 
обвинения Попова. Того признали виновным, 
осудили. Он подал кассационную жалобу, где 
написал, что Фаворский пришел в тюрьму к 
Яковлеву и общался с ним как духовник и, зна-
чит, не может являться свидетелем по делу.

— И что решила высшая инстанция? 
— Есть заключение, подготовленное сена-

тором Анатолием Кони. Если коротко: он считал 
непозволительным допрашивать священника 
по обстоятельствам дела, ставшим известными 
на исповеди. И неважно, какой процессуальный 
статус у исповедующегося. Кони сослался на 
статью 704 Устава уголовного судопроизвод-
ства и писал: «Закон строго поддерживает 

церковное правило, обнародованное у нас в 
1775 году: «Да блюдет пресвитер исповедан-
ного греха никому да не откроет, ниже да не 
наметит в генеральных словах или других каких 
приметах, по точию, как вещь запечатленную 
держит у себе, вечному предав молчанию». 
Подвожу итог: священник, отпустивший грехи, 
не может являться обличителем пред судом 
земным, и возможность раскрытия престу-
пления приносится в жертву «необходимости 
сохранить высокое и просветляющее значение 
исповеди». 

— А Попова в итоге отпустили? 
— Да. Его оправдали.

Простить нельзя доносить

— Как обстоят дела с тайной исповеди 
в католичестве? 

— Католическая церковь еще 800 лет на-
зад ввела понятие «печати исповеди», любое 
нарушение которой наказывается отлучением. 

Гарантии таинства исповеди были дополни-
тельно закреплены в Кодексе канонического 
права в 1983 году. Там сказано: «…Духовнику 
категорически запрещается пользоваться полу-
ченными на исповеди сведениями, нанося тем 
самым ущерб кающемуся, даже если полностью 
отсутствует опасность того, что они откроются… 
Лицо, облеченное властью, никоим образом не 
может пользоваться во внешнем управлении 
сведениями, полученными на исповеди в какое 
бы то ни было время». В 2014 году в Ватикане 
прошла конференция, посвященная практике 
исповеди в католической церкви. На ней было 
подтверждено: даже после смерти кающегося 
священник не имеет права разглашать то, что 
услышал.

Относительно не так давно лютеранские 
богословы Мюллер и Крауз писали: «Пастор 
может столкнуться с довольно редкой дилем-
мой, когда ему приходится услышать исповедь 
во грехе, который в миру также является тяж-
ким преступлением (таким, например, как 

изнасилование ребенка или убийство). Чело-
века, кающегося в таком грехе, следует призы-
вать сознаться в своем преступлении мирским 
властям, будучи уверенным в том, что Господь 
с ним, даже если его ожидает наказание со 
стороны государства, учрежденного Богом для 
него. Пастор может предложить кающемуся 
человеку сопровождать его на этом трудней-
шем пути, укрепляя тем самым свое пасторское 
отношение и сохраняя конфиденциальность 
исповеди. Если все попытки убедить челове-
ка признаться в его преступлении оказались 
тщетными, пастор может усомниться в том, 
была ли исповедь, которую он выслушал, ис-
тинным исповеданием пред Богом… Пастор 
не может позволить себе стать соучастником 
преступления, покрывая его своим молчанием 
и таким образом бросая тень на Церковь как 
на народ Божий».

— В каких-то странах пытались отме-
нить тайну исповеди?

— В США сенатор Д.Хилл предложил за-
конопроект, согласно которому священник дол-
жен сообщать услышанные во время церковной 
исповеди сведения о терроризме («покаянную 
информацию») в судебные органы. Проект был 
одобрен сенатом Калифорнии, однако не по-
лучил поддержки общества и национальных 
церквей Америки (архиепископ Лос-Анджелеса 
организовал протестное движение, в котором 
приняли участие не только христианские кон-
фессии, но и мусульманские общины). 

Правовая комиссия Национального совета 
Швейцарии и сейчас требует отмены тайны 
исповеди для духовенства, когда речь идет о 
сексуальном насилии над детьми. Этой же по-
зиции придерживаются генеральный прокурор 
и вице-премьер Австралии. Сенатор этой же 
страны Ник Ксенофон считает соблюдение 
тайны исповеди «средневековым законом, 
который нужно менять». Бывший викарный епи-
скоп Сиднейской епархии Джеффри Робинсон, 
подвергнув критике позицию священноначалия 
Церкви, признался, что он нарушил бы тайну 
исповеди, чтобы «совершить большее добро», 
сообщив компетентным органам о совершен-
ном преступлении. 

— Известны случаи, когда тайна ис-
поведи разглашалась во благо?

— В 1988 году нью-йоркский судья осво-
бодил Хосе Моралеса, который был обвинен в 
убийстве и просидел в тюрьме 12 лет. Основа-
нием для этого стали свидетельские показания 
католического священника Джозефа Таула, 
которому признался в совершении убийства 
другой латиноамериканец, Хесус Форнес. Вы-
яснилось, что священник давно знал истину, но 
не решался рассказать, поскольку был уверен: 
тайна исповеди не подлежит разглашению. 
Однако после многолетних размышлений 
пришел к иному выводу. Прокуратура, кстати, 
выступила против. Она заявила: признание 

Форнеса носило религиозный характер и не 
имеет правовой силы. При этом допросить 
его уже не представлялось возможным — он 
умер к тому времени. 

Богу — богово

— Сегодня в России тайна исповеди 
охраняется законом? 

— Да, конечно. Информация, ставшая из-
вестной священнику на исповеди, относится 
к самостоятельному виду тайн, охраняемых 
Конституцией (где каждому гарантируется 
свобода вероисповедания). Ее охрана также 
обеспечивается каноническими предписания-
ми христианской Церкви. К числу последних 
в православии, в частности, относятся Номо-
канон от 1639 года (о нем я уже упоминал) и 
Основы социальной концепции Русской право-
славной церкви, принятые на юбилейном ар-
хиерейском соборе 2000 года. В последнем 
документе говорится: «Даже в целях помощи 
правоохранительным органам священнослу-
житель не может нарушать тайну исповеди… В 
своем душепопечении о заблудших и осужден-
ных пастыри, через покаяние узнав сокрытое 
от следствия и правосудия, руководствуются 
тайной исповеди». В общем, сегодня мы можем 
говорить о безусловности тайны исповеди. 

— А кого-то за ее нарушение лишали 
сана?

— Известны случаи. Самый последний — 
священник одного из саратовских храмов ука-
зом правящего архиерея Саратовской епархии 
Русской православной церкви митрополита 
Саратовского и Вольского был освобожден 
от служения на год за нарушение тайны ис-
поведи. Священника лишили права носить 
рясу и наперстный крест, ему также было за-
прещено благословлять верующих и совершать 
богослужения и требы.

— А что стало поводом?
— Выступление священника на заседании 

Общественной палаты Саратовской области, 
где обсуждалось жестокое убийство семи-
летнего мальчика, в котором обвиняли отчима 
ребенка. Во время обсуждения отец Андрей 
вспомнил другую резонансную саратовскую 
историю, когда, по версии следствия, после из-
биения отчимом маленький мальчик покончил 
с собой. Он разгласил данные, которые ему 
стали известны после общения с заключенным. 
Причем его речь процитировала пресс-служба 
Общественной палаты Саратовской области. В 
церкви пришли к выводу: он общался с челове-
ком как священник, значит, то была исповедь, 
и ее тайну нельзя разглашать.

— Что сегодня думают юристы по по-
воду предложений изменить подходы к 
тайне исповеди? 

— Позиции разные. Некоторые полагают, 
что в исключительных случаях отказ священ-
нослужителя от обязанности сохранения про-
фессиональной тайны в современных условиях 
допустим и оправдан. 

— Например? 
— Например, когда священнослужитель 

узнает о готовящемся тяжком или особо тяжком 
преступлении против личности либо обще-
ственной безопасности. При этом вопрос о 
том, следует ли священнослужителю в этой 
ситуации доносить на покаявшегося человека 
и связанных с ним лиц, может решаться толь-
ко в плоскости признания за ним его права 
на разглашение тайны. Пока такого права у 
него нет. 

— А после снятия сана священнос-
лужитель свободен от сохранения тайны 
исповеди?

— Нет. Если признания были сделаны в 
период, когда он был в сане, то он не имеет 
права их разглашать.

— Некоторые предлагают: в случае, 
когда священнику не удается угово-
рить покаявшегося пойти в полицию, он 
«должен отказаться от своего сана и как 
полноправный гражданин изобличить 
преступника». 

— Отказаться от сана он не может. Так что 
и этот вариант не подойдет. 

— Правда ли, что появилась инициа-
тива позволить священнику безнаказанно 
для него сотрудничать со следствием?

— Да. Авторы пишут: «Если священник 
может и готов способствовать раскрытию 
преступлений, следует сделать исключение, 
позволяющее раскрывать тайну исповеди в 
интересах уголовного процесса»… Они пред-
лагают создать условия для священника, чтобы 

он «мог безбоязненно сообщать информацию, 
ставшую ему известной из исповеди, касаю-
щейся преступления, без опасения наказания 
со стороны церкви…». Сразу скажу, что это 
потребует и изменения церковного законо-
дательства. В условиях отделения церкви от 
государства не представляется возможным 
в нарушение канонических норм склонить 
церковь к соответствующему изменению за-
конодательства. В связи с этим авторы ини-
циативы предлагают, во-первых, «…внести 
поправки в УПК РФ таким образом, чтобы у 
священника была гарантия, что при сотруд-
ничестве с правоохранительными органами 
церковь его не накажет» или, во-вторых, по-
ступить радикальным образом — полностью 
исключить священнослужителя «из списка лиц, 
пользующихся… иммунитетом». 

— Вы с этим согласны?
— Категорически нет. Для верующих рели-

гиозные обряды имеют священную ценность. 
Признание государством тайны исповеди 
уголовно-правовым иммунитетом священ-
нослужителя есть не что иное, как одно из про-
явлений уважительного отношения светской 
власти к религиозным чувствам верующих.

Федеральный закон от 26 сентября 1997 
года «О свободе совести и о религиозных объе-
динениях» гласит: «Тайна исповеди охраняется 
законом. Священнослужитель не может быть 
привлечен к ответственности за отказ от дачи 
показаний по обстоятельствам, которые стали 
известны ему из исповеди» (ч. 7 ст. 3). Уголов-
ный кодекс не содержит такого положения. Но 
есть запрет на допрос в качестве свидетеля 
священнослужителя по обстоятельствам, ко-
торые стали ему известны из исповеди, в п. 4 
ч. 3 ст. 56 УПК РФ, п. 3. ч. 3 ст. 69 ГПК РФ, п. 3 
ст. 51 Кодекса административного судопроиз-
водства РФ. В п. 2 ст. 90 Налогового кодекса 
РФ в самом общем виде сказано, что не могут 
допрашиваться в качестве свидетеля лица, 
которые получили информацию, необходимую 
для проведения налогового контроля, в связи 
с исполнением ими своих профессиональных 
обязанностей, и подобные сведения относятся 
к профессиональной тайне этих лиц, в частно-
сти адвоката, аудитора. К таким лицам относят 
и священнослужителей. 

— На фоне слухов о том, что правоо-
хранители стали все чаще обращаться к 
священникам за информацией, появилось 
предложение распространить правовые 
позиции Конституционного суда РФ, вы-
сказанные им в отношении адвокатов, и на 
священников. Речь о том, что священник, 
как и адвокат, не может свидетельствовать 
против своего доверителя. Как вы к этому 
относитесь? 

— Во-первых, в этом случае исповедую-
щийся и священнослужитель приравниваются, 
соответственно, к подзащитному и адвокату, 
а таинство исповеди — к беседе по уголов-
ному делу. Но согласитесь, это же не одно и 
то же. Во-вторых, с точки зрения права недо-
пустимо правовые позиции Конституционно-
го суда РФ по аналогии распространять на 
отношения, которые не были предметом его 
рассмотрения.

Но вы затронули важную проблему. 
Уголовно-правовой иммунитет священнос-
лужителя не закреплен, что является несо-
мненным пробелом, который необходимо 
устранить.

— А как? 
— Дополнить примечаниями к ст. 308 УК 

РФ. Предлагаем такую формулировку: «Не 
подлежит уголовной ответственности за от-
каз от дачи показаний священнослужитель 
религиозной организации, прошедшей госу-
дарственную регистрацию, об обстоятельствах, 
которые стали ему известны из исповеди». 
Нужно также уточнить формулировку п. 4 ч. 3 
ст. 56 УПК РФ. Прописать там, что не может быть 
допрошен органами суда и следствия именно 
священнослужитель религиозной организации, 
прошедшей государственную регистрацию.

— Представители других религий могут 
сказать, что нужно указать не только испо-
ведь, но и обряды, схожие с покаянием...

— На мой взгляд, таких обрядов в прин-
ципе не существует. Исповедь — уникальное 
таинство. 

Я надеюсь, что тайна исповеди останется 
нерушимой. Платон, говоря об «идеальном 
государстве», считал его «покровителем ре-
лигии, призванным формировать у граждан 
благочестие и противостоять нечистивцам».

Ева МЕРКАЧЕВА.

С ПОВИННОЙЙ

c 1-й стр.

В России начали продавать туры в 
Афганистан. Пока только для мужчин. 
Стоимость 8-дневнего путешествия 
от 220 до 250 тысяч рублей. Перелет и 
охрану придется оплатить отдельно.
Автор телеграм-канала «РЕТРИП в Аф-
ганистан» Слава Маркушин, который 
недавно вернулся из Афганистана, 
рассказал о реальных ценах в стране и 
о том, что ждет там российских тури-
стов. 

 Слава Маркушин опубликовал пост по 
поводу предстоящих организованных туров 
для россиян в одну из самых закрытых стран 
мира. 

«Я нашел несколько объявлений таких 
туров. Один стоит 2500 долларов за 8 дней, 
другой — 3850 евро за 7 дней. В стоимость 
туров не включены авиабилеты, виза и стра-
ховка, а это еще около 700 долларов. Что же 
тогда включено?

Включены стандартные услуги: питание, 
трансфер, экскурсии, внутренние перемеще-
ния, проживание в бронированной гостинице, 
из которой, вероятно, будут выпускать только 
с сопровождением. И само сопровождение, 
скорее всего, от талибов.

Размещение в бронированной гостинице, 
прогулки под присмотром талибов, без воз-
можности свободно общаться с местными жи-
телями, — все это напоминает не путешествие 
по Афганистану, а экскурсию, где показывают 
только то, что разрешено».

— Я знаю десяток людей, которые ездили 
в Афганистан самостоятельно, но ни одного, 
кто бы заказал тур, — начал Маркушин. 

— Сколько с тоит ж иль е в 
Афганистане?

— Обычная гостиница стоит в преде-
лах 10–15 (800–1200 рублей) долларов. Это 
3–4-этажные здания, внизу ресепшен. В 
номере кровати или матрасы на полу. Душ и 
туалет чаще всего общие, на этаже. Правда, 
в одной гостинице, где мы остановились, не 
было душа. Нам предложили сходить в го-
родской хамам. Что делает гостиницы чисто 
афганскими, так это чай. Его периодически 
приносят в номер. Нам попадались не толь-
ко чистые и уютные комнаты, были и апар-
таменты с клопами и отвратным запахом, 

один такой номер стоил всего 3 доллара 
(240 рублей).

Еще интересный момент: у гостиницы 
должно быть специальное разрешение, чтобы 
селить иностранцев. Многие отели их не имеют. 
Например, в городе Кандагар нам отказали три 
гостиницы, сославшись как раз на то, что у них 
нет права принимать туристов. 

— А дорогие, скажем так, элитные, 
отели там есть?

— Дорогие гостиницы занимают чаще 
всего высокое по местным меркам здание, 
которое окружено высокой бетонной стеной 
и колючей проволокой. Туристов туда завозят 
на машине и высаживают только за закрытыми 

воротами. По моему мнению, так иностранцев 
изолируют от Афганистана. Или Афганистан 
— от них.

— Сколько стоит пообедать в местном 
кафе?

— Местные кафе представляют собой 
простые заведения. Внутри помещение делят 
на две зоны — в одной сидят только мужчины, 
а в другой девушки и семейные пары.

При заказе плова вам принесут еще све-
жие овощи, суп из бобовых, чай, конфетки, 
хлеб. Стоит это все в среднем 180 афгани (204 
рубля). Причем вы не съедите и половину пор-
ции плова, настолько они огромные. Мы брали 
одну на двоих. В меню есть кебабы, молочные 
продукты, десерты и даже ашак, что-то типа 
вареников. Вообще в стране сбалансирован-
ная и питательная кухня. Я не встречал худых 
или толстых афганцев. Все они были хорошо 
сложены, несмотря на расслабленный образ 
жизни. 

Едят в Афганистане чаще всего на полу 
или топчанах. После еды можно тут же лечь, 
отдохнуть, поспать. Никто вас не выгонит, даже 
наоборот, тут так принято. В одном из таких 
кафе мы остались на ночь. 

В Кабуле мы посетили дорогой по мест-
ным меркам ресторан. На входе нас встре-
чал швейцар-лилипут, который открывал го-
стям двери. Заказы принимали официанты 
с электронными планшетами, говорили на 
английском языке. Были приличное меню с 
европейскими блюдами, красивая подача, 
интересный дизайн, в общем, все по евро-
пейским канонам. 

— Расплатиться банковской картой в 
Афганистане можно?

— Картой расплатиться нельзя. Банкоматы 
мы видели буквально пару раз, но восполь-
зоваться ими не рискнули. Все, кто ездил в 
Афганистан, берут наличные — доллары нового 
образца. Поменять их можно на каждом углу, у 
вас их с удовольствием примут. Ввезти в страну 
можно любую сумму, а вот вывезти обратно 
разрешено не более 500 долларов, будут про-
верять и пересчитывать. Другую валюту можно 
вывозить в любом количестве. 

— Я видела местную валюту афгани. 
Купюры были в негодном состоянии, вот-
вот порвутся.

— Местные деньги стареют и рвутся, а 
новые никто не печатает, так что они в ужасном 
состоянии. Люди их подклеивают и пускают 
дальше в оборот.

— Интернет нормально работает?
— В некоторых гостиницах был заявлен 

вай-фай, но по факту он не работал. Мы купили 
сим-карты 18 гб за 10 долларов, нам хватило 
на все путешествие. Правда, между городами 
мобильная сеть не ловила. 

— Вода, свет есть?
— Вода была всегда, свет выключали один 

раз, возможно, это было связано с пожаром на 
соседней улице.

— Какие экскурсии могут предложить 
туристам?

— Самое популярное место — город Ба-
миан и его статуи Будды, точнее, то, что от них 
осталось. Если кратко, когда талибы боролись 
с инакомыслием и идолопоклонничеством, то 
взорвали статуи Будды, которым было несколь-
ко сотен лет. Теперь это место стало главной 
достопримечательностью страны. Еще ино-
странцев возят на голубые озера в Банда-Амир. 
Забавно наблюдать, как бородатые мужчины, 
иногда с оружием, парами катаются на ката-
маранах. Русскоговорящих гидов можно легко 
найти в соцсетях.

— Супермаркеты отличаются от 
наших?

— Ничего необычного я не заметил. Ассор-
тимент продуктов богатый, никаких проблем 
нет. Все, как у нас, даже кока-кола ненастоя-
щая. Все продавцы мужчины, даже в отделе 
женского белья.

— Насколько безопасно в стране?
— Я чувствовал себя в безопасности вез-

де. Но Кабул, наверное, наиболее охраняемый 
город в Афганистане. Самая большая опас-
ность — если вы случайно сфотографируете 
какой-нибудь охраняемый объект или, напри-
мер, девушку. У талибанской полиции будут к 
вам серьезные претензии. Мы проехали семь 
городов автостопом, останавливались и в круп-
ных городах, и в горных деревнях. Везде нас 
хорошо принимали, кормили, поили чаем, при-
глашали в гости и помогали уехать дальше. 

— В стоимость тура не входит перелет. 
Как туда добираются россияне?

— Есть рейс Москва — Кабул с пересадкой 
в Дубае. Возможно, имеется еще пара рейсов. 
Но я долетел прямым рейсом до Душанбе. От-
туда на такси до границы с Афганистаном. Пеш-
ком перешел границу и через час был в Кундузе, 
оттуда и до остальных городов недалеко. 

— Общественный транспорт ходит?
— Общественного транспорта там нет, все 

ловят машину с руки или идут на автовокзал, 
где работают специальные шейр-такси, когда 
можно заплатить за одно место или за машину 
целиком. Цены демократичные. Таким спосо-
бом можно объехать всю страну.

От себя могу добавить, я бы никогда не 
поехал в Афганистан через турфирму. И дело 
даже не в деньгах. Просто теряется авантю-
ризм. Вся суть путешествия в страну — это 
люди, они делают его особенным. Буквально 
за несколько минут можно собрать вокруг себя 
десяток людей, все они начнут интересоваться 
вами, приглашать на чай или в гости. Толпы 
вокруг тебя — это местный феномен. На рынке 
мы вообще собрали десятки любопытных. В 
какой-то момент, несмотря на всю дружелюб-
ность, количество народа вокруг нас начинало 
пугать. Мы прощались и уходили в другое ме-
сто. Но и там история повторялась. После того 
как мы купили местные костюмы и слились с 
толпой, нас перестали замечать на улицах. 
Лишь рюкзаки выдавали нас.

Ирина БОБРОВА.

Картина Ильи Репина 
«Перед исповедью».

« НОМЕР « НОМЕР 
С КЛОПАМИ С КЛОПАМИ 
ЗА 240 РУБЛЕЙ»ЗА 240 РУБЛЕЙ»

Россиянин 
рассказал, что ждет 
новоиспеченных 
туристов в Афганистане
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Слава Маркушин: 
«Чувствовал себя в безопасности».

«Никогда бы не поехал 
в Афганистан через турфирму — 
теряется авантюризм».

«Буквально за несколько 
минут можно собрать вокруг 
себя десяток людей, все они 
начнут интересоваться вами, 
приглашать на чай или в гости».
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Горемычными и брошенными ощуща-
ют себя жители экс-наукограда Про-
твино. Обезличенный придаток Сер-
пухова с населением 40 тысяч человек 
теряет последнюю инфраструктуру. 
Пронеслись слухи, что в городе вот-
вот закроют единственную больницу. 
И люди верят, потому что ранее «бла-
гополучно» закрыли роддом, морг, 
кладбище и ЗАГС. «В Протвине нельзя 
родиться, жениться и умереть», — с го-
речью констатируют местные, и это, к 
сожалению, не фигура речи.

«Очень обидно, что обезглавили и обе-
скровили наш город, — говорит председатель 
Совета ветеранов атомной промышленности, 
энергетики и науки города Протвино Николай 
Поправко. — У нас уже два года после слияния 
с Серпуховом нет мэра. Вся инфраструктура 
ушла за 20 километров. Раньше все было в 
шаговой доступности, а теперь на автобусе 
за любой справкой приходится ехать. Если 
инсульт у человека, то везут в Москву, если 
инфаркт — то в Подольск, а морг у нас теперь 
в Чехове». 

По словам Николая Васильевича, раньше 
в Протвине были две большие рецептурные 
государственные аптеки, и там всегда хватало 
нужных препаратов. Теперь в городе 21 ком-
мерческая аптека, необходимых лекарств нет, 
а на то, что есть, цены заоблачные.

«Я писал во все инстанции: Володину, 
Матвиенко, Кириенко, Бастрыкину... Никто мне 
пока не ответил», — сокрушается Поправко.

И вот сейчас впору оплакивать некогда 
грандиозный больничный комплекс Протвино. 
23 тысячи квадратных метров — богатей-
шая инфраструктура. А врачей нет. Недавно 
появились слухи, что больницу закрывают. 
Местные власти, правда, опровергают эти 
слухи, уточняя, что стационар перейдет в 
другое подчинение. В какое — загадка. Ведь 
однажды он уже перекочевывал из региона в 
область и из области в регион.

Началось, правда, все не сегодня. Еще в 
2020 году в сети Интернет был опубликован 
приказ главного врача больницы города Про-
твино о сокращении 47 штатных единиц. 

Приказ вызвал бурное возмущение у жи-
телей города, которые начали сбор подписей 
под коллективной жалобой. Ее они направили 
в Минздрав, Роспотребнадзор, прокуратуру и 
приемную президента Владимира Путина. В 
своем обращении протвинцы говорили о не-
хватке в больнице масок, перчаток, расходных 
материалов. Обращали внимание на то, что 
врачи сильно загружены и ждать по вызову их 
приходится по нескольку дней: «Зарплаты ме-
дикам сокращаются, практически прекращена 
выплата стимулирующих средств, а на приеме 
при пациенте медсестра падает от усталости 
в обморок...» — рассказывали жители корре-
спонденту газеты «МК-Серпухов».

Ситуация тогда не разрешилась, а, наобо-
рот, усугубилась. На сегодняшний день боль-
ница сильно недоукомплектована персоналом 
(хотя в 2023 году в ней было модернизировано 
несколько отделений). В результате все чаще 
пациентов направляют в Серпухов и Подольск, 
за несколько десятков километров.

Руководство стационара настаивает на 
том, что прием больных продолжится и все 
останется по-прежнему. Вот только людям 
не надо по-прежнему. Им снова кажется, что 
их обманывают.

Светлана РЕПИНА.

Сезон сбора грибов и ягод тради-
ционно становится периодом по-
вышенного риска для любителей 
тихой охоты. По данным поисково-
спасательных служб, в Московской 
области ежегодно регистрируются 
сотни случаев пропажи людей в лес-
ных массивах. А нынешний год осо-
бенно богат на грибы — из-за лес-
ного изобилия теряют голову даже 
самые хладнокровные, трезвомыс-
лящие люди.

Такого изобилия грибов, как в этом году 
в Подмосковье, не помнят даже старожи-
лы. За пару часов можно собрать большую 
корзину белых, подосиновиков и подбе-
резовиков. Немудрено, что от такого лес-
ного пиршества у некоторых грибников в 
буквальном смысле слова сносит крышу, 
и они в погоне за дарами царя Берендея 
забираются в такие дебри и чащобы, что по-
том не могут самостоятельно найти дорогу 
домой. Так что у подмосковных спасателей 
сейчас горячая пора — каждую неделю но-
вые поиски лесных потеряшек.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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С мая по август 2024 года в Мо-
скве и Московской области 
поисково-спасательные отряды, 
включая «Лизу Алерт» и «Мособ-
лпожспас», обработали около 600 

заявок на поиск людей в природной среде. 
Из них 92% завершились успешно (люди 
найдены живыми), 3% — с трагическим ис-
ходом, а по оставшимся продолжается 
поиск.

Только за последние дни спасатели 
зафиксировали сразу несколько случаев 
потери людей в подмосковных лесах. Чаще 
всего в сводках фигурируют потеряшки из 
Шатурского, Наро-Фоминского, Сергиево-
Посадского и Можайского городских окру-
гов, также грибники часто плутают в окрест-
ностях Приокско-Террасного заповедника, 
потому что там попадаются места с густой, 
непроходимой растительностью, плюс слож-
ная система троп, в которой путаются даже 
местные жители.

«Людей подводит самонадеянность, 
— рассуждает волонтер поискового отря-
да Игорь Артемов. — Недавно мы искали 
бабушку 70 лет, которая отправилась в лес 
одна и даже не предупредила об этом ни-
кого из близких. Спрашиваем: как же вы 
решились пойти в лес одна? А она отвечает: 
я тут каждую тропку с детства знаю. Ей даже 
в голову не пришло, что в лесу пожилому 
человека может стать плохо и банально не 
хватит сил вернуться домой».

Вот еще несколько похожих случаев, 
которые произошли в последнее время. 
Под Шатурой 72-летняя пенсионерка ушла 
в лес за грибами и заблудилась. Благода-
ря своевременному обращению родных 

в службу спасения женщину нашли через 
12 часов. Она находилась в 5 километрах 
от места входа в лес. А в Наро-Фоминском 
городском округе группа из трех человек 
потерялась, собирая ягоды. Их обнаружили 
благодаря квадрокоптеру, который зафик-
сировал сигнальный костер.

Среди основных факторов риска, при-
водящих к потере ориентации на местности, 

спасатели выделяют следующие причины: 
отсутствие навигации, возрастной фактор, 
погодные условия и увлеченность сбором 
грибов.

«Многие грибники плохо ориентируются 
на местности, хотя и хвастаются, что знают 
свой лес как пять пальцев. Большинство из 
них не может определить, где север, где юг, 
тем не менее не считают нужным брать с 

собой в лес карту и компас. Туман, дождь 
или сильный ветер тоже могут дезориен-
тировать в лесу. Ну а про азарт грибников 
и говорить нечего, некоторые так входят в 
раж, что забывают про все на свете», — про-
должает Игорь.

По словам спасателя, динамика поиска 
потеряшек в Подмосковье положительная. 
Если в 2023 году было зафиксировано свы-
ше 1200 случаев пропажи людей в природ-
ной среде, то в 2024-м их было в два раза 
меньше, только 600. По мнению эксперта, 
люди стали более информированные и, от-
правляясь в лес, правильно экипируются, 
берут с собой заряженный телефон, со-
общают близким свой маршрут и время, 
когда собираются вернуться. Кроме того, 
сейчас много технических средств, кото-
рые задействуют для поиска людей в лесу. 
Например, поисковики широко применяют 
квадрокоптеры и тепловизоры. Поэтому 
большинство пропавших находят быстро 
— в течение 8–12 часов.

Но бывают и трагические случаи, когда 
спасатели обнаруживают уже труп человека. 
Чаще всего это происходит с пожилыми 
людьми или с теми, кто получил серьезную 
травму в лесу.

Чтобы ничего подобного не произо-
шло с вами или вашими близкими, нужно 
следовать простым правилам безопасного 
поведения в лесу или на другой природной 
территории. В частности, обязательно со-
общите близким о своем маршруте. Озна-
комьтесь с прогнозом погоды — идти в лес в 
грозу или сильный туман, конечно, не стоит. 
Не поленитесь взять с собой карту, компас, 
GPS-навигатор. Проверьте, заряжен ли теле-
фон, а еще лучше взять с собой на всякий 
случай power bank, чтобы можно было за-
рядить мобильник в лесу. В необходимый 
набор грибника входят помимо корзинки  
спички, нож, фонарик, небольшой запас 
еды (шоколад, сухое печенье) и обязательно 
вода. Одежда должна быть яркой, хорошо 
заметной издалека.

Если вдруг вы потеряетесь в лесу, 
алгоритм действий должен быть 
следующий:

1. Прежде всего остановите панику 
— это критически важно.

2. Позвоните в службу «112» и со-
общите свои данные и обстоятельства, 
при которых потерялись.

3. Оставайтесь на месте — это 
увеличивает ваши шансы на быстрое 
обнаружение.

4. Если есть возможность, разве-
дите костер.

5. Можно подавать сигналы, напри-
мер, свистеть, кричать или стучать по 
дереву.

Елена БЕРЕЗИНА.

В последнее время в Московской об-
ласти наблюдается крайне тревож-
ная тенденция: участились случаи, 
когда подростки выкладывают в со-
циальные сети видео с издеватель-
ствами над животными и людьми. 
Эти материалы не только шокируют 
своей жестокостью, но и вызыва-
ют серьезную обеспокоенность по 
поводу личной безопасности. Как 
пишут люди в комментариях после 
просмотра такого шок-контента: 
страшно выходить на улицу. Тем бо-
лее что этому частному мнению есть 
официальное подтверждение. По 
данным Генеральной прокуратуры, 
число тяжких и особо тяжких пре-
ступлений, совершенных несовер-
шеннолетними в 2024 году, выросло 
на 40 процентов, общее количество 
правонарушений, наоборот, снизи-
лось. В чем причина этого парадок-
са — разбирался «МК».

На смену Чикатило
Что ни день, то Подмосковье сотрясают 

новые криминальные скандалы с участием 
несовершеннолетних. Вот только несколь-
ко свежих примеров, о которых писали в 
соцсетях. 

В Дмитровском городском округе трое 
братьев, проживающие в селе Внуково, 
держат всю округу в страхе. Прославились 
они тем, что распыляют перцовый газ в 
лицо прохожим, а потом преследуют сво-
их жертв и снимают их мучения на видео, 
чтобы выложить в Интернет. Малолетним 
хулиганам 12, 15 и 16 лет, причем самый 
дерзкий из них — младший брат, он уже 
состоит на учете в комиссии по делам 
несовершеннолетних.

Среди последних пострадавших — по-
жилой мужчина, которой шел с тяжелой сум-
кой из магазина, и две девочки-школьницы 
из соседнего поселка Буденовец. Одной из 
них после распыления перцового аэрозоля 
потребовалась срочная помощь медиков, 
которые зафиксировали у ребенка ожог 
роговицы первой степени.

Еще братья любят мучать животных, 
пытки четвероногих юные живодеры тоже 
записывают на видео, чтобы потом похва-
статься перед своими фолловерами. Как 
сообщает интернет-ресурс Regions.ru, в 
телеграм-канале старшего брата выложены 
записи издевательств над птицами, выдрой 
и другими животными. Причем прежде чем 
убить своих жертв, живодер долго мучает их 
кухонным ножом.

К сожалению, такие нелюди живут не 
только в Дмитровском городском округе. 
В начале месяца в социальных сетях за-
вирусилось видео, где группа подростков 
из Балашихи (микрорайон Новое Павлино) 
избивает палками стаю голубей, а раненых 
птиц они душили голыми руками.

Реутов также оказался в центре скан-
дала, связанного с жестоким обращением с 
животными. Двое молодых людей, используя 
страницу печально известных «хабаровских 
живодерок», рассылали зоозащитникам 
видео с издевательствами над кошками и 
собаками.

«Ни по одному из этих дел, где фигу-
рируют несовершеннолетние, мучающие 
животных, не было со стороны правоохра-
нительных органов никаких суровых санкций 
— максимум небольшой штраф родите-
лям, — говорят зоозащитники. — Как только 
вспыхнет в СМИ скандал, прокуратура или 
Следственный комитет объявляют о начале 
проверки, стоит общественности утихнуть, 
тут же закрывается и дело».

Между тем ведущий специалист по 
серийным маньякам, психиатр Александр 
Бухановский, поймавший Чикатило, не-
однократно писал в своих работах, что 
60% будущих серийных убийц в детстве 
любили мучить животных. Становится 

жутковато, когда задумаешься после этой 
информации, какая подрастает молодежь 
в Подмосковье.

Причины и последствия

О подростковой жестокости сейчас 
много рассуждают, в том числе и политики. 
Причем чаще всего все ругают социаль-
ные сети, обвиняя их в том, что они стали 
анонимной площадкой для демонстрации 
шокирующих видео. 

В этом есть доля правды: подростки 
стремятся к популярности и признанию сре-
ди сверстников, совершая самые запредель-
ные поступки, в том числе и противоправные 
действия, причем не задумываясь о послед-
ствиях — ведь, по их мнению, это все как 
бы игра. Плюс виртуальный мир позволяет 
им долгое время оставаться анонимными 
и безнаказанными.

И все-таки не в одном Интернете дело. 
Большинство экспертов сходятся на том, 
что главная причина роста насилия среди 
несовершеннолетних скрывается в отсут-
ствии контроля со стороны взрослых и не-
достаточной профилактической работе с 
теми из них, кто по каким-либо причинам 
скатывается на кривую дорожку. 

«У современных детей отсутствует эм-
патия. Они не умеют сострадать даже своим 
близким, друзьям, не говоря уже о людях 
посторонних. Отсюда и жестокость в от-
ношении более слабых. Ведь издеваются, 
как правило, над теми, кто не может дать 
отпор, — младшими детьми, стариками, 
девочками», — рассуждает психолог Ва-
лерий Хомутов.

Действительно, ни жалости, ни состра-
дания, ни даже простого человеческого 

понятия, что маленьких обижать нельзя, 
у представителей «альфа» — это те, кто 
родился после 2010 года, — чаще всего 
не наблюдается. Иначе чем объяснить по-
явление в Сети еще одного шок-контента, 
где великовозрастные балбесы дубасят и 
водят на поводке девятилетнего мальчу-
гана. Сначала это видео тоже отнесли на 
счет подмосковных подростков, но после 
проверки СК выяснилось, что его засняли 
в Алтайском крае. 

Зато в Сергиевом Посаде не так давно 
произошел еще более шокирующий случай: 
семнадцатилетний парень ударом ноги в 
голову убил пенсионера. Приступ агрессии 
со стороны подростка вызвало всего лишь 
замечание со стороны пожилого человека. 
Оказывается, такая реакция — в случае чего 
бить обидчика по голове ногой — у мало-
летнего подонка давно вошла в привычку. 
Однако полиция на «шалости» юного кара-
тиста смотрела сквозь пальцы.

Незадолго до трагедии, в результате 
которой погиб мужчина, похожий инцидент 
случился с 13-летним мальчиком. Ему ка-
ратист тоже нанес свой коронный удар по 
голове ногой. Ребенок потерял сознание 
и пришел в себя только в больнице, долго 
лечился от последствий черепно-мозговой 
травмы. Однако его родители так и не смог-
ли добиться от полиции возбуждения уго-
ловного дела в отношении садиста. Как им 
объяснили стражи порядка, нет состава 
преступления.

Зато теперь есть. Недавно в Подмоско-
вье был принят новый закон о комиссиях по 
делам несовершеннолетних. Старый, кото-
рый принимали еще 20 лет назад, говорят, 
уже устарел. Поэтому вместо живой работы 
с детьми члены комиссий большую часть 
времени занимались бумажной работой. 
Теперь весь документооборот хотят пере-
вести в цифру, будет меньше заседаний и 
больше конкретной помощи трудным под-
росткам и их семьям.

Ну а что же родители, разве это не их 
святое дело прививать своим детям все 
доброе, светлое, в духе наших традиционных 
российских ценностей? В том числе учить 
милосердию не только к более слабым лю-
дям, но и к животным. И кто, как не родители, 
должен объяснить своим чадам, что видео, 
на котором те избивают и унижают детей, 
стариков, животных, ни при каких раскла-
дах не может служить доказательством их 
мужской доблести и чести.

«Современные подростки живут в 
условиях крайне размытых моральных 
ценностей. Культ насилия и жестокости 
присутствует не только в Интернете, но и в 
новостях, политике, на телевидении. Откуда 
ребенку с не окрепшей еще психикой и не-
сформировавшимся моральным кодексом 
знать, что, например, уничтожение врага 
на войне — это подвиг, а в обычной жизни 
убийство — тяжкое преступление?» — про-
должает Хомутов.

По словам эксперта, в последние годы 
наше общество переживает огромный 
стресс, и многие нравственные табу были 
поставлены под сомнение. Но если взрос-
лый человек еще может увидеть границу 
дозволенного и сказать себе в критической 
ситуации «стоп», то подросток таких вну-
тренних тормозов не имеет и идет до конца. 
Поэтому воспитание детей требует от роди-
телей сейчас даже больше усилий, времени 
и внимания, чем 20 или 30 лет назад. 

Но, я думаю, что одни только родители 
с этой задачей могут и не справиться, осо-
бенно если сама семья неблагополучная, 
все общество должно объединиться, чтобы 
сохранить человечность и сострадание как 
главные наши ценности и передать их сле-
дующим поколениям. 

Евгения ВОКАЧ.

Отзывы о больнице
Андрей: «Где все врачи? Запись на не-

дели вперед, и то проблема записаться. 
Читаешь фамилии врачей, такое ощущение 
создается, что в Таджикистане поликлиника 
находится».

Вера: «Большой дефицит кадров и обо-
рудования. Можно сказать, что диагностика 
на нуле (УЗИ, анализы, теперь и рентген, ко-
торый находится в Москве). Квалификация 
некоторых врачей неприятно удивляет. Но 
есть очень ответственные суперпрофессио-
налы: лоры практически все, детский хирург и 
офтальмолог, эндокринолог, врачи стациона-
ра, некоторые молодые терапевты. Чисто, не 
хамят — это плюс. Но ощущение, что главный 
врач не радеет за сохранение и развитие 
больницы».

Олег: «Всё развалили, это уже похоже на 
деревенский медицинский пункт, где хамство 
— в норме».

Нина: «Нет УЗИ, нет МРТ, нет анализов, 
специалистов, читающих даже платные ре-
зультаты вышеперечисленного, тоже нет.  Ни 
карт, ни записи, ни информации, ни врачей 
на замену».

Татьяна: «Специалистов — можно ска-
зать что 0! Остались только мамонты, которые 
уже по возрасту не могут найти работу за 
пределами этого города. Была отличная по-
ликлиника до прихода иногородних. Теперь, 
скорее всего, сделают ФАП».

СЫЩИКУ ДАЛИ СРОК 
ЗА СЛОВА «ВАС ЖЕ НЕ 

ИЗНАСИЛОВАЛИ»
Известная фраза-отговорка полицей-

ских «вот когда убьют, тогда и прихо-
дите» обернулась уголовным делом и 
условным сроком для оперативника из 
подмосковных Люберец. Сыщик почти 
дословно воспроизвел ставшую мемом 
злую шутку и был привлечен за превы-
шение должностных полномочий.

Как стало известно «МК», резкую от-
поведь получила во 2-м отделе полиции 
МУ МВД «Люберецкое» частный пред-
приниматель, ее фирма занимается 
восстановлением сантехники в домах 
на присоединенных к РФ территориях. 
Некоторое время назад женщину огра-
били, когда она ехала в автобусе домой. 
Около торгового центра на Новорязан-
ском шоссе, когда пассажирка соби-
ралась выходить, ее толкнули кулаком 
в живот, после чего на даму буквально 
навалились трое мужчин. Женщина была 
на последнем месяце беременности, 
очень перепугалась за ребенка, поэто-
му не сразу обнаружила исчезновение 
«Айфона» 14-й модели стоимостью 
160 тысяч рублей. Хватившись пропажи, 
она метнулась в отдел полиции, где ее 
довольно прохладно встретил оперу-
полномоченный уголовного розыска. 
Он пояснил, что найти телефон невоз-
можно, если пострадавшая не вспомнит, 
под какими логином и паролем гаджет 
зарегистрирован в Сети. Бизнес-леди 
назвала комбинации из букв и цифр, но 
они не подошли — к тому времени граби-
тели уже сменили все учетные данные и 
списали со счетов заявительницы 52 ты-
сячи рублей. В итоге детектив факти-
чески выпроводил беременную жертву 
преступления, сказав на прощание ту 
самую сакраментальную фразу «вас же 
не убили и не изнасиловали». Позднее 
через банк женщина узнала, что деньги с 
ее карточки были переведены на другую 
карточку и сняты с банкомата как раз 
в том ТЦ, возле которого ее ограбили. 
То есть если бы полицейские были по-
расторопнее, злодеев можно было бы 
разыскать. Дама призналась, что после 
этого у нее пропало всякое доверие к 
сотрудникам правоохранительных ор-
ганов. Она пожаловалась в прокуратуру, 
и в отношении оперативника возбудили 
уголовное дело.

Сам сыщик своей вины не признал, 
хотя от грубой фразы не открещивал-
ся. Он настаивал, что заявительница 
не смогла толком сказать, случайно ли 
она потеряла телефон, либо его дей-
ствительно украли в автобусе. Более 
того, оперативник утверждал, что во-
обще не может принимать заявления о 
преступлении — это прерогатива дежур-
ной части. Но его руководители проде-
монстрировали приказ, который как раз 
наделял сотрудников угрозыска всеми 
необходимыми полномочиями. В итоге 
безалаберного работника приговорили 
к 3 годам лишения свободы условно с 
испытательным сроком 1,5 года и ли-
шением звания старшего лейтенанта 
полиции. Кроме того, пострадавшая по-
дала гражданский иск на полмиллиона 
рублей и возмещение материального 
вреда (212 тысяч рублей). 

СРЕДИ ЗАБЫТЫХ ВЕЩЕЙ 
В АВТОБУСЕ ОТЫСКАЛОСЬ 

ВЕДРО С РАКАМИ
Актуальные для лета предметы оста-

вили в июне в автобусах «Мострансавто» 
забывчивые пассажиры. Прямо из сало-
нов на склады забытых вещей отправи-
лись готовая дипломная работа, гитара 
с автографами, коллекция минералов 
и... ведро раков.

Как стало известно «МК», в первом 
летнем месяце пассажиры забыли в 
автобусах почти 200 личных вещей. По-
мимо транспортных и банковских карт, 
зонтиков и бутылок с водой есть очень 
любопытные и ценные для хозяев наход-
ки. К счастью, все необычные предметы 
владельцам удалось вернуть: те сами об-
ратились за своими пропажами в пункты 
хранения забытых пассажирами вещей. 
Эти склады находятся на станциях ме-
тро «Черкизовская», «Деловой центр» и 
«Котельники». В общей сложности вла-
дельцам было возвращено более пяти 
тысяч находок. Примечательно, что с 
начала года жители и гости Подмосковья 
оставили в автобусах, на автовокзалах 
и автостанциях более девятисот вещей. 
В мае среди забытых предметов встре-
чались раскладушка, гантели и коробка 
с улитками.

У ПОДРОСТКА ВЫРОС 
ВОЛОС В ГЛАЗУ

Волос, выросший внутри глаза школь-
ницы, привел ее на больничную койку. 
Удалять аномалию пришлось под общим 
наркозом.

Как узнал «МК», на днях в Детский кли-
нический центр им. Л.М.Рошаля посту-
пила 14-летняя девочка с жалобой на 
волос, который вырос не снаружи гла-
за, а внутри него. При осмотре врачи 
действительно обнаружили в слизистой 
оболочке левого глаза девочки ново-
образование, напоминающее ресницу. 
Волос достигал длины около 1 см и по-
стоянно вылезал из-под века, вызывая 
дискомфорт у хозяйки.

По словам врачей, это довольно ред-
кий случай. Хотя само образование не 
представляло угрозы, его местонахож-
дение стало показанием к операции. 
Волос удалили под общей анестезией 
с кусочком слизистой, который отпра-
вили на гистологическое исследование 
тканей. 

Операция прошла успешно, девочка 
чувствует себя хорошо и уже выписана 
домой на амбулаторное лечение. 

«В ПРОТВИНЕ 
НЕЛЬЗЯ РОДИТЬСЯ, 
ЖЕНИТЬСЯ»... 
И ЛЕЧИТЬСЯ
Жители экс-наукограда 
утверждают, 
что последняя 
инфраструктура 
в городе  на грани 
закрытия

Видео, которые 
подростки все чаще 
выкладывают 
в сети, поражают 
своей жестокостью: 
подмосковные жители 
всерьез стали опасаться 
за свою жизнь

ШОК

МОСКОВИЯ

УБИЛ СТАРИКА НОГОЙ ПО ГОЛОВЕ

«У ГРИБНИКОВ СНОСИТ КРЫШУ»
Поисковики дали пошаговую инструкцию 
действий, чтобы не остаться в лесу навсегда

след
пове
терр
общ
комь

Недавно спасатели вывели из леса 
очередную группу «потеряшек».

Этого «потеряшку», к счастью, нашли живым.
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Когда-то коллектив группы «Фабрика» 
состоял из выпускниц проекта «Фабрика 
звезд». Но за 23 года существования кол-
лектива, как говорится, много воды утекло. 
Сегодня солистки — Ирина Тонева, кото-
рая уже 10 лет в браке, Валерия Девятова, 
мама троих детей, и самая юная участница 
Екатерина Москалева. Девушки приехали 
в редакцию «МК» и рассказали во время 
видеоэфира, как им живется и работается 
в легендарной группе. Артистки поведали 
о характере русских девушек, хейте и даже 
поделились деталями личной жизни.

— Сейчас в медиапространстве активно 
ротируется ваша песня «Девушка русская» о 
нелегкой женской доле. Почему именно та-
кая тема возникла в вашем творчестве?

Ирина: Ну, о нелегкой мужской доле мы, 
наверное, чуть попозже споем: в следующей 
жизни. (Смеется.)

— На самом деле вопрос непраздный. 
Создается ощущение, что удел русских 
женщин зачастую — все тащить на себе...

Валерия: Да, так сложилось исторически, 
потому что женщине нужно было оставаться 
одной, становиться сильной и все нести на 
своих хрупких плечах. Мы не можем это забыть, 
это у нас в памяти, это наш культурный код, 
но мы верим и надеемся на наших сильных и 
смелых мужчин.

Екатерина: Мне кажется, в нашем мен-
талитете есть некое сердоболие даже к муж-
чинам, какое-то снисхождение. Наши русские 
девушки добрые, хотя, конечно, и настоящие 
богатыри тоже есть. 

Ирина: Да, они есть. Они сейчас на фрон-
те, и дай бог им сейчас здоровья.

— В вашей жизни бывали моменты, 
когда вы жили как раз в формате «все сама» 
и тащили все тяготы на себе?

Валерия: У меня сейчас период, когда я 
одна, у меня трое детей. И тут из песни слов 
не выкинешь, как говорится. Приходится все 
делать самой. Но я это приняла не то чтобы как 
должное, но легко. Наоборот, стала сильнее 
от всего этого.

«Иногда любим спустить 
деньги на шопинг»

— Когда в группе меняется очередная 
солистка, фанаты бывших участниц ча-
сто начинают писать гадости про новых 
артисток. Вы сталкивались с подобным 
хейтом?

Валерия: Да, но это происходит только в 
соцсетях. На концертах, например, нет такого 
количества хейта. Там есть только большая 
любовь к хитам и большая благодарность за 
то, что группа продолжает жить и радовать 
слушателей. Мы видим несколько поколений на 
наших концертах — так же, как и сейчас в нашей 
группе. Поначалу мы немного расстраивались 
из-за хейтеров, но сейчас это только умиляет. 
Думаешь: ну почему же вы такие вещи пише-
те? Можно же какими-то другими красивыми 
вещами пойти заняться. И мне вообще иногда 
кажется, что это делают не люди, а искусствен-
ный интеллект, причем злющий, который за-
программирован нам писать с определенной 
периодичностью. 

Екатерина: Ничего не поделать, мне ка-
жется, хейт — неотъемлемая часть любого 
публичного человека. Налог на медийность.

— Ирина Тонева в группе с самого ее 
основания, Катя и Лера пришли позже. 
Интересно, учитывается ли мнение Ирины 
при выборе новой солистки?

— Да, меня спрашивают: «Как тебе этот 
человек? Что думаешь? Что будем делать?» 
И я говорю свое мнение. Было такое, когда 
из двух выбирали. Я сказала, кто, по моему 
мнению, будет более подходить. Чаще всего 
мнения совпадают. Игорь (продюсер Игорь 
Матвиенко. — Прим. авт.) всегда зрит в корень 
и чувствует.

— Признайтесь, случаются ли разно-
гласия в вашей группе, как вы приходите 
к общему знаменателю?

Ирина: Ну, конечно, все бывает, мы же 
живые люди. Иногда бывает такое, что ты сама 
себе что-то придумала, не так поняла и обижа-
ешься. Потом происходит диалог: «А чего ты 
обижаешься?» — «Ты не объяснила ничего». Или 
из-за того, что мы что-то стесняемся сказать, 
происходят недопонимания. Но надо просто 
знать, что тебя любят и тебе не желают зла. И 
с этим чувством идти работать. 

— А есть ли какая-то иерархия в кол-
лективе? За кем последнее слово?

Валерия: У нас три поколения в группе, 
мы все родились в один год Змеи и поступаем 
мудро. Вообще, тройка — это, конечно, не очень 
стабильное число в коллективе. Потому что есть 
двое, и третий как бы принимает чью-то сторо-
ну. Но мы стараемся сглаживать острые углы 
нашего музыкального треугольника, учимся 
слышать друг друга, да и творчество нас всегда 
объединяет. Тьфу-тьфу, чтобы не сглазить, но у 
нас в группе сейчас вообще идиллия.

— Расскажите, кто создает для вас 
сценические образы и где вы храните такое 
огромное количество костюмов?

Валерия: Нам шьют разные дизайнеры, 
с которыми мы дружим. Иногда можем даже 
на обычном маркетплейсе заказать классную 
коллекцию и потом обязательно ее дополним 
чем-то эксклюзивным. Что касается хранения, 
то у нас есть дома шкафы для костюмов, но 
только туда уже с трудом все влезает, поэтому 
рассматривается вопрос об увеличении ква-
дратных метров квартир. (Смеется.)

— Звучит как речь девушки-
шопоголика...

Валерия: О да, мы иногда любим спустить 
деньги на шопинг. Вот, например, были в Дубае. 
Катюшка уехала по делам, а мы с Ирой имели 
возможность остаться и позагорать. У нас как 
раз с отпуском это совпало. И вот этот торго-
вый молл с бесконечными рядами, от которых 
просто сносит башню.

— И все гонорары там спустили...
Валерия: Ну, мы же финансово грамот-

ными становимся. Не все. (Смеется.)

«Нужно выходить замуж 
мозгами»

— Мы знаем, что Ирина Тонева заму-
жем уже 10 лет. Поделитесь лайфхаком, 
как вам это удается?

Ирина: Нужно выходить замуж не только 
своим физиологическим желанием, а мозгами. 
Это раз. И второе — в семье счастья нет, 
его надо туда вносить своими 
действиями, иначе оно там не 
появится. Вообще, сказать, что 
в нашей семье все было безоб-
лачно, это ничего не сказать. Мой 
муж — он чудесный.

— Кстати, 10 лет — по-
вод, чтобы отметить. Будете 
праздновать?

Ирина: Да что там отмечать! 
Это просто даты.

— Насколько я знаю, муж 
Ирины — разносторонняя 
личность...

Ирина: Вообще, он мозгови-
тый. Кстати, сегодня он мне как раз 
рассказал забавную историю. Когда 
он служил в полиции (это была его 
первая работа), начальник однажды 
спросил: «Кто может принтер устано-
вить»? Леша поднял руку, мол, что там 
устанавливать! И, говорит, с тех пор он 
там постоянно что-то печатал, устанавливал. 
Потом его чуть-чуть невзлюбили, потому что 
все в строй — а он с папочкой в гражданском 
идет. (Смеется.) Ну а вообще он творческий. 
Он очень крутой танцор, диджей. Плюс он еще 
помогает нашей группе. Мой муж — основатель 
компании, которая пишет движения для муль-
тфильмов, фильмов и видеоигр. Известен как 
Alex Soul Mocap, эксперт в области технологии 
захвата движения.

— Екатерина, а ваше сердце еще 
свободно?

Екатерина: Да, я не состою в 
отношениях. 

— Раскройте карты, каким же дол-
жен быть тот единственный, чтобы вас 
покорить?

Екатерина: Мне важно, чтобы он был фи-
нансово грамотным, ответственным человеком, 
стабильным. Потому что я сама — девушка 
стабильная, и когда вокруг меня какая-то не-
стабильность, мне это очень не нравится. А еще 

добрым и щедрым. Мне кажется, это основные 
качества, которые я так или иначе почерпнула 
у своего папы и вижу их у брата. Я вижу, как 
он гуляет со своей девушкой, какое он удо-
вольствие получает, когда ей дарит какие-то 
небольшие или большие подарки. Говорит: «Я 
так рад, что Настя счастлива».

Валерия: Я — мама троих детей от одного 
мужчины, с которым была в браке около 10 лет. 
И этот человек очень красиво ухаживал. Он про-
сто напором взял и не спрашивал, и при этом я 
не сопротивлялась. И, конечно, хотелось, чтобы 
эта любовь продлилась вечно, но бывает такое, 
что люди расстаются. Поэтому сейчас главное 
— нам оставаться хорошими родителями для 
своих детей. Вы знаете, вот уже два года о 
личном счастье своем я не то чтобы не думаю, 
я просто полностью в детях и в творчестве, и 
в проработке тех отношений, которые были. У 
меня даже сердце было закрыто, и оно только 
сейчас открывается. 

— Это решение расстаться вам да-
лось непросто?

Валерия: Конечно, мать троих детей с 
детьми не уйдет просто так. 

— Какой вывод вы сделали из этой 
истории? 

Валерия: Если мужчина нелестно отзыва-
ется о женщине, о своей бывшей жене, матери 
своих детей, то не идите в эти отношения. По-
тому что не нужно думать, что с вами будет 
по-другому. Такой совет всем.

— Кстати, Валерия, а как вы успевае-
те и на сцене выступать, и троих детей 
воспитывать?

Валерия: Мне помогают мама и две няни. 
Найти их было, кстати, очень непросто, осо-
бенно когда деток трое, а у старшего есть осо-
бенности в развитии. Няни часто сбегали. Но 
сейчас все стабильно, слава богу. Наши няни 
уже подружились между собой. И дети тоже с 
ними подружились. Например, дочь Геля, когда 
перечисляет, кого она любит, добавляет: «И 
Людочку, и Леночку».

— А ваши дети тоже творческие, как 
и мама?

Валерия: Да. Геля, например, воплотила 
в себе то, чем я всегда восхищалась. Она уже 
гибкая, уже в шпагате сидит, очень пластич-
ная. У меня с танцами вроде все хорошо, но 
с пластичностью не очень. Гриша играет на 
фортепиано, на барабанах, поет, а Гоша — 
футболист, а также играет на укулеле, потому 
что обычная гитара для него еще очень боль-
шая. Кстати, он влюбился в девочку и как раз 
попросил меня отправить его учиться играть. 
Сказал: «Я хочу ей серенады петь». И вот он 
сдержал слово. 

— Дети уже просятся на гастроли?
Валерия: Да, мы ездили уже в замечатель-

ный круиз. Девчата поехали с папами, а я была 
со старшим сыном Гошей. Кстати, была и Вика 
Дайнеко с дочкой Лизой, в которую Гоша как раз 
и влюбился. Лиза уже умеет играть в настоль-
ный теннис, а вот Гоша не умел, и он попросил 
срочно отправить его учиться, чтобы он мог с 
ней еще раз встретиться и удивить. То есть его 
девочки вдохновляют, как рыцаря, на подвиги. 
Но я не представляю, что было бы, если бы я 
взяла на гастроли с собой всех детей. 

— А с папой дети остаются?
Валерия: Конечно, я считаю, что это очень 

важно. Мы же их родители, несмотря ни на что, 
это навсегда. И здесь нужно договариваться 
в любом случае и быть хорошими родителями 
для своих детей, чтобы они нам потом спасибо 
сказали хотя бы за что-то.

«С операционного стола 
на следующий день 
побежала выступать»
— Расскажите, как свободное время 

обычно проводите?
Валерия: До «Фабрики» я была в другом 

проекте, и там со свободным временем было 
все очень сложно. Но я сейчас радуюсь на-
шим репетициям, выступлениям, мы можем 
каждая заниматься своими проектами, про-
водить время с детьми, ходить в музеи, цирки, 
на концерты, гулять — столько красивых мест 
в Москве.

Ирина: А я люблю поесть. (Смеется.) Я, 
кстати, нашла один ресторан в центре, где есть 
кукурузная паста без глютена. А еще меня папа 
подсадил на сочники, у нас в Краснознаменске 
есть такая пекарня... И я себя уже по рукам 
бью: Ира, хватит!

Екатерина: Мы тут побывали все вместе 
на фестивале йоги, там пробовали даже голо-
совую йогу. А мне еще нравится медитация 
поющими чашами, у меня дома есть такая. Но 
в основном я преподаю, я и сама — чаша. 

— Вспомнила, что вы же еще и учитесь 
где-то...

Екатерина: Я как раз только что окончила 
вуз с красным дипломом, получила второе 
высшее психологическое образование. Первое 
у меня было музыкальное. Собиралась еще в 
аспирантуру, но пока год повременю.

— В шоу-бизнесе иногда любят пошу-
тить, мол, единственная уважительная при-
чина не выходить на сцену артисту — если 
он уже умер. А как вы выкручиваетесь в 
ситуации, когда в вашем коллективе кто-
то заболел?

Валерия: Знаете, есть такие настырные 
девчонки, которые периодически спрашивают 
Игоря Игоревича (продюсера. — Прим. авт.), 
мол, никто не собирается уходить из группы? 

Он отвечает, что у нас сейчас такой состав, 
где рожают — и тут же на сцену возвраща-
ются. И на самом деле мы до последнего 
будем выходить на сцену, даже если чув-
ствуем себя не очень хорошо. Недавно, 
например, пересеклись с одной группой, 
где заболел один из участников, ребя-
та выступали без него. Оказалось, он 
простыл. Видно, как по-разному болеют 
мужчины и женщины. Потому что у меня 
была ситуация, когда я с операционного 
стола на следующий день побежала вы-
ступать со словами: «Только я не буду 
двигаться». Сама, правда, уже вовсю 
зажигала. 

— Вы все трое на любом ме-
роприятии выглядите шикарно. 
Раскройте нам секрет, как сле-
дите за собой: диеты, спорт, 
косметологи? 

Валерия: Прошло то время, 
когда нужно было себя истязать ради 

красоты. Конечно, я стараюсь не переедать и 
не есть копченое, жареное, жирное, наоборот, 
больше овощей, фруктов, ягод. Но если я захо-
тела сладкое, я себе разрешаю. Но на отдыхе я 
позволяю себе что-то вкусное с утра. Например, 
круассан. Что касается похода к косметологу, 
то, конечно, я слежу за собой. Предпочитаю 
массаж. Еще я делала комплексы витаминов с 
гиалуронкой, но чего-то суперпрогрессивного 
не пробовала.

Екатерина: Я стараюсь поддерживать 
баланс между отдыхом и работой. Ну а к пла-
стическим хирургам ни разу не ходила и про-
цедуры модные не делала, хотя у меня были 
проблемы с кожей, акне. Я рада, что сейчас моя 
кожа в хорошем состоянии, это все уходовая 
терапия и простая чистка лица.

— Ира нам тут рассказала, что уплетает 
сочники, а при этом какая худенькая!

Ирина: Ну, я не ем их каждый день, раз 
в неделю примерно. Я их ем, потому что пока 
еще мне вкусно, хотя и понимаю, что там нет ни 
грамма пользы для тела, а только радость. (Улы-
бается.) Да и вообще, не такая уж я худая.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рой мелких назой-
ливых кровососов. 4. Бог врачевания в рим-
ской мифологии. 10. Бездельник, лопающий 
хлеб на халяву. 11. Слово из реалий царских 
времен. 13. Белая «тушь» на ресницах при 
морозе. 14. «Дом отдыха» с грядками и са-
дом. 15. Мелкая жизненная неприятность. 
16. Свадебный «обет» жениха и невесты. 
18. Парадный пиджак адмирала. 20. Пер-
натый новосел в сколоченном «гнезде». 22. 
Комнатный «неженка» на подоконнике. 23. 
Однозарядная винтовка колхозного сторожа. 
24. Ошибка в документе по вине машинист-
ки. 27. Чувство, необходимое для работы 
парфюмера. 30. Старая мебель, отправлен-
ная на свалку. 32. Журнал с картинками о 
супергерое с минимумом текста. 34. Новый 
торговый центр на стадии чертежей. 35. 
Изменчивый «хвостик» русского слова. 36. 
Грозное имя безобидного панголина. 38. 
«Тотем» в жизни чревоугодника. 39. Плач, 
достигший апогея. 40. Подарочный вари-
ант книги. 41. Седобородый авторитет в 
ауле. 42. Профессиональная гадалка из 
табора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Белое «жабо» черного 
кота. 2. Последние сантиметры над пропа-
стью. 3. Косметика, «оживляющая» бледно-
лицых красавиц. 5. Аутсайдер в мальчише-
ской компании. 6. Часть губернии в царской 
России. 7. Зубастая рыбешка из фильмов 
ужасов. 8. «Драгоценность» ипохондрика. 
9. Коллекция на каждый день у модницы в 
шкафу. 10. Участок леса, где работают валь-
щики. 12. Большая земля для островитяни-
на. 17. Чиновник, требующий «позолотить 
ручку». 19. Мини-распылитель в кармане 
астматика. 20. «Депутат» из верхней палаты 
Конгресса США. 21. Здание, куда верующие 
ходят ставить свечки. 25. Самый главный 
министр в правительстве. 26. Гавриил с бла-
гой вестью для Девы Марии. 27. Развитое у 
слепых тактильное чувство. 28. Единица за-
водской продукции. 29. Баночка из старин-
ной аптеки. 31. Слово, вписанное в клетки 
кроссворда. 33. Малоизвестная «Аврора» 
в творчестве Бетховена. 34. Родные стены, 
покинутые блудным сыном. 37. Пойманная 
на удочку добыча для ухи. 38. Инструмент, 
сравниваемый со сварливой женой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сарказм. 4. Жонглер. 10. Чувство. 11. Автобус. 13. Обет. 14. 
Звон. 15. Допущение. 16. Осечка. 18. Кузнец. 20. Правило. 22. Важность. 23. Лингвист. 
24. Крокодил. 27. Компресс. 30. Арбалет. 32. Айкидо. 34. Импорт. 35. Спортсмен. 36. 
Шрам. 38. Соня. 39. Домофон. 40. Излишек. 41. Бунтарь. 42. Котомка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сенокос. 2. Кнут. 3. Засада. 5. Огонек. 6. Груз. 7. Розница. 8. Госу-
дарь. 9. Материал. 10. Чечетка. 12. Свинтус. 17. Казнокрад. 19. Универсам. 20. Посадка. 
21. Огнемет. 25. Расклад. 26. Лабиринт. 27. Колосник. 28. Строчок. 29. Масштаб. 31. 
Стоянка. 33. Осмотр. 34. Индиго. 37. Мост. 38. Село.
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7Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ 
(ИНН 7710904677, ОГРН 5117746058733, 
адрес: 125167, г. Москва, пр. Ленинградский, 
д. 35, стр. 1, тел. +7 (495) 795-00-42 (доб. 
747), Muhanova_eg@vtbdc.ru) по поручению 
Банка ВТБ (ПАО) (ОГРН: 1027739609391, 
ИНН: 7702070139, адрес (место нахождения): 
Дегтярный переулок, д. 11, лит. А, г. Санкт-
Петербург, 191144, далее — Банк), сообщает 
о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Откры-
тые электронные торги посредством публич-
ного предложения на электронной площадке 
Акционерное общество «Новые информа-
ционные сервисы» (ОГРН: 1127746228972, 
ИНН: 7725752265), адрес: 119019, г. Москва, 
набережная Пречистенская, д. 45/1, стр. 1, 
пом. I, этаж 3, ком. 21 в сети Интернет на сайте: 
https: https://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 
«11» августа 2025 г. с 10:00 по Московскому 
времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
«28» августа 2025 г. в 16:00 по Московскому 
времени.

Подведение результатов торгов состоит-
ся на электронной площадке Акционерное 
общество «Новые информационные серви-
сы» (https://trade.nistp.ru/) в течение 5-ти 
рабочих дней после окончания периода 
торгов, в котором представлена заявка 
на участие в торгах и оформляется про-
токолом о результатах торгов.

Предмет торгов: право на заключение на 
стороне цессионария с Банком ВТБ (ПАО) (на 
стороне цедента) договора уступки прав кре-
дитора (требований) по Кредитному договору 
№31-032/15/1048-14-КР от 28.08.2014 г. (в ре-
дакции Доп. соглашений № 1 от 28.11.2014 г., 
№ 2 от 25.12.2014 г., № 3 от 16.02.2015 г., № 4 
от 24.02.2015 г., № 5 от 02.03.2015 года, № 6 от 
31.08.2015 г.), заключенному между Банком и 
ООО «МарисТранс», а также обеспечительным 
договорам, указанным в Информационной 
карте (далее — Требования). 

Требования реализуются в составе единого 
лота.

Собственник (правообладатель) прав 
(требований) — Банк ВТБ (ПАО) (ОГРН: 
1027739609391, ИНН: 7702070139).

Начальная (стартовая) цена прав (тре-
бований) — 249 901 781 (Двести сорок де-
вять миллионов девятьсот одна тысяча семь-
сот восесьдесят один) руб., 68 коп., НДС не 
облагается.

Минимальная цена продажи прав (тре-
бований) по результатам торгов (цена от-
сечения) — 90 000 000 (Девяносто миллионов) 
руб. 00 коп.(НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в Информационной карте проведения тор-
гов, размещенной на электронной торговой 
площадке Акционерное общество «Новые 
информационные сервисы» в сети Интернет 
на сайте: https://trade.nistp.ru/ (по тексту — 
Информационная карта).

Оформление участия в торгах: для участия 
в торгах необходимо зарегистрироваться, по-
дать заявку, предоставить необходимые до-
кументы на сайте электронной торговой пло-
щадки: https://trade.nistp.ru/ в режиме работы 
электронной площадки, а также соответствовать 
требованиям, предъявляемым к участникам 
торгов, указанным в Информационной карте. 
Заявка на участие в торгах подается в соответ-
ствии с Регламентом электронной площадки, 
размещенным на сайте https://trade.nistp.ru/ 

и требованиями Организатора торгов, ука-
занными в извещении о проведении торгов и 
Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения за-
датка: задаток вносится с 10:00 по Москов-
скому времени «11» августа 2025 г. по 16:00 
по Московскому времени «28» августа 2025 г. 
в размере — 5 000 000,00 руб. на расчетный 
счет Организатора торгов путем перечисле-
ния денежных средств по следующим пла-
тежным реквизитам: получатель ООО ВТБ 
ДЦ, юр. адрес: 125284, г. Москва, пр. Ле-
нинградский, д. 35, стр.1, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, р/счет 
40702810800020000596, Банк: БАНК ВТБ (ПАО) 
г. Москва, к/счет 30101810700000000187 в 
ГУ Банка России по ЦФО, БИК 044525187. 
Назначение платежа: «Задаток за участие в 
торгах по продаже прав (требований) Банка 
ВТБ (ПАО) к ООО «МарисТранс» за лот №1».

Определение лица, выигравшего торги: 
победителем признается участник торгов, кото-
рый представил в установленный срок заявку на 
участие в торгах с предложением о цене лота, 
которая не ниже начальной цены требований, 
установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов. При получении 
нескольких заявок с различными предложени-
ями о цене лота, которая не ниже начальной 
цены требований, установленной для соот-
ветствующего периода проведения торгов, 
победителем признается участник, который 
предложил наиболее высокую стоимость за 
лот. В случае, если несколько участников тор-
гов представили в установленный срок заявки 
с равными предложениями о цене лота, но не 
ниже начальной цены лота, установленной для 
определенного периода проведения торгов, 
право приобретения лота принадлежит участ-
нику торгов, который первым представил в 
установленный срок соответствующую заявку с 
предложением о цене (далее — Цессионарий).

Условия договора, заключаемого по ре-
зультатам торгов: 

Оплата цены уступаемых прав (требова-
ний) производится Цессионарием денежными 
средствами в размере 100 (Ста) процентов 
цены уступаемых прав (требований), которая 
определяется в ходе торгов и составляет мак-
симальную цену, предложенную за лот, путем 
перечисления в полном объеме указанной 
суммы на корреспондентский счет Банка в дату 
подписания договора об уступке прав (требова-
ний). Срок заключения договора уступки прав 
(требований) — в течение 10 (Десяти) рабочих 
дней с даты поступления Цеденту протокола 
по результатам торгов, составленного в соот-
ветствии с регламентом электронной торговой 
площадки и документов, указанных в п. 17.1 
Информационной карты.

Если на дату заключения договора уступки 
прав (требований) соответствующая задол-
женность перед Банком, существующая на 
дату опубликования извещения о проведении 
торгов, была частично погашена, цена уступа-
емых требований не уменьшается. 

В случае, если Победителем торгов при-
знается физическое лицо, то не допуска-
ется заключение договора уступки прав 
(требований) с представителем. Договора 
уступки прав (требований) подписывается 
Цессионарием лично.

Не допускается заключение договора 
уступки прав (требований) с нерезиден-
том РФ. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «АМТ Страхование» (ОГРН 1026301415030, № в ЕГРССД 0436, 125124, г. Москва, 
3-я ул. Ямского поля, д.2, к.26, эт.3, пом.VIII, ком.59, официальный сайт www.amt-insurance.su) 
(далее — Управляющая страховая организация) уведомляет заинтересованных лиц о завершении 
процедуры передачи страхового портфеля ООО СК «Паритет» (далее — Страховщик) в Управля-
ющую страховую компанию по виду страхования: медицинское страхование. 

С 01 июля 2025 года к Управляющей страховой организации перешли все права и обязанности 
по договорам страхования, заключенным Страховщиком, включенным в переданный страховой 
портфель, и по которым страхователями и выгодоприобретателями не было выражено Страхов-
щику в письменной форме своего отказа на замену страховщика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение ООО «АМТ Страхование» о завершении процедуры 
передачи страхового портфеля

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

РЕКЛАМА

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

Солистки группы «Фабрика» рассказали, 
как им удается уживаться друг с другом
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— Александр Вячес-
лавович, как вы счи-
таете, почему судьбу 
«Торпедо» будет решать 
сразу КДК, а не комиссия 
по этике, и как это может 
отразиться на серьезно-
сти приговора, который 
вынесут клубу?

— Руководство РФС принима-
ет решение, в какой дисциплинарный 
орган направить рассмотрение того или иного 
вопроса, это в их компетенции. Если они на-
правили в КДК, значит, посчитали, что КДК 
должен с этим разбираться. А что касается 
всей этой ситуации, то это какая-то мутная 
история — то ли было, то ли не было. Соболев 
и генеральный директор говорят, что ничего 
этого не было. Адвокат, достаточно уважае-
мый и профессиональный человек, говорит, 
что вопрос надуман. Российский футбольный 
союз молчит, компетентные органы тоже не 
комментируют это. Сложно давать оценку, 
не находясь внутри событий. Я бы от этого 
воздержался. 

А вообще сама ситуация 
для меня очень-очень стран-
ная. Я не могу до конца по-
верить, что Соболев как ру-
ководитель, владелец клуба 

мог, грубо говоря, вляпаться в 
эту историю, ему это зачем? Ко-

манда уверенно шла в лидерах, 
она спокойно, на мой взгляд, могла 

доиграть сезон без всякой судейской 
поддержки, потому что была выше практи-

чески всех остальных команд, за исключением 
«Балтики». И я не думаю, что судейская по-
мощь им была крайне необходима, поэтому 
до конца в это не верю, потому что у меня ни 
фактов нет, ни логика моего мышления не по-
зволяет мне согласиться с тем, что это было 
сделано. Но если это произошло, и это будет 
доказано, — печально. Это будет, конечно, 
позором для тех людей, кто принимал участие 
в этой акции, в сговоре с судьями.

— Как вы оцениваете проблему кор-
румпированности судейства в россий-
ском футболе глобально? Насколько она 
серьезна и в чем кроется ее корень?

— Я считаю, что проблема есть. И во 
многом клубы эту ситуацию провоцируют с 
судьями. Тут надо, наверное, какие-то жесткие 
меры принимать, если будут доказательства, 
их можно найти, если захотеть. Я думаю, надо 
наказывать одних судей, чтобы другим было 
неповадно. А другого ничего и не сделаешь. И, 
на мой взгляд, руководить судейским комите-
том в РФС должен российский человек.

— Решение КДК, к сожалению, может 
оказаться таким, что «Торпедо» исключат 
из РПЛ, а в таком случае там останется 
только 15 команд вместо 16, а это может 

повлечь серьезные изменения календаря. 
Реально ли вообще проводить чемпионат 
в таких условиях?

— Форс-мажорные обстоятельства могут 
возникнуть по независящим от кого-либо 
причинам, так случается. Я думаю, что они 
добавят какую-то команду, чтобы календарь 
не ломать, чтобы было 16 участников. Да, это 
будет не по спортивному принципу. Но жизнь 
порой заставляет нас принимать решения, 
которые не прописаны в регламенте.

— Как сообщил адвокат Андрей Алеш-
кин со ссылкой на Леонида Соболева, 
«Торпедо» будет распущено, если клуб 
исключат из РПЛ. Как вы оцениваете та-
кое решение?

— Я думаю, что это запугивание. Я бы 
сейчас к этому так отнесся: Соболев, по всей 
видимости, если чувствует за собой какую-
то вину,  будет пытаться перевести стрелки 
или предпринимать какие-то шаги, которые 
отведут от него серьезную меру наказания. 
Если это прямые слова Соболева... У меня 
это в голове не укладывается, как можно рас-
пустить команду? Ладно, с «Химками» про-
блема была в финансировании и прочее. Но 
здесь есть финансирование, правда оно идет 
от Соболева, от его бизнеса. Не будет Собо-
лева — не будет команды? Здесь, наверное, 
уже какие-то спортивные и городские власти 
должны подключиться к этой истории. Нельзя 
допустить, чтобы команда была распущена 
из-за своего руководителя. На мой взгляд, 
это нонсенс какой-то. Команда со столетней 
историей. Абсурд!

Надежда КОЖУШНАЯ.

За несколько дней до старта 34-го чемпио-
ната России Контрольно-дисциплинарный 
комитет РФС проведет заседание, на ко-
тором примет решение — быть или не быть 
«Торпедо» в премьер-лиге и во всем россий-
ском футболе. За команду уже вступились 
самые известные ее болельщики, но вер-
дикт ожидается суровый. Владелец клуба 
Соболев, находящийся в данный момент 
в СИЗО, пригрозил распустить «Торпедо» 
в случае его исключения из РПЛ.

Российская премьер-лига за почти что 
24 года своего существования никогда еще 
не теряла участников чемпионата по ходу 
сезона. Команды могли по тем или иным 
причинам отказаться от игры в РПЛ, но все 
это происходило только до начала нового 
соревнования — по ходу турнира потерь не 
было. Даже «Томь» и «Тамбов», попадавшие 
в тяжелейшие финансовые ситуации в свое 
время, тянули как могли — заранее перечис-
ляли причитающиеся выплаты от спонсоров, 
делились игроками молодежных команд. Да 
и «Химки» в последнем чемпионате, чьи фут-
болисты в апреле хотели устроить забастовку 
из-за долгов по зарплате, ездил уговари-
вать доиграть сезон лично президент РПЛ 
Александр Алаев. Все-таки высший дивизион 
— витрина нашего футбола, лакмусовая бу-
мажка состояния дел во всем отечественном 
футбольном хозяйстве.

За последние два месяца эта лакмусовая 
бумажка окрасилась в кроваво-красные цвета. 
И началось все с обвинения в нечистоплот-
ности, выдвинутого губернатором Самарской 
области Федорищевым в конце ноября 2024 
года в адрес нашего судейского корпуса. По-
сле чего через некоторое время МВД начало 
проверку претензий, высказанных Вячеславом 
Андреевичем в адрес арбитров.

За полгода других футбольных скандалов 
было немало, и это дело начало забываться. 
Пока вечером 19 июня не грянул гром. В тот день 
стало известно о задержании владельца фут-
больного клуба «Торпедо» Леонида Соболева и 
директора клуба Валерия Скородумова. В от-
ношении них возбудили дело о якобы имевшей 
место попытке подкупа подмосковного судьи 
Максима Перезвы, работавшего на нескольких 
матчах черно-белой команды.

С этого момента ситуация начала раз-
виваться лавинообразно.

Уже через два дня, 21 июня, Соболев и 
Скородумов были отправлены в СИЗО на два 
месяца. А главного бухгалтера клуба поме-
стили на этот же срок под домашний арест. И 
стало окончательно понятно, что дело и правда 
очень серьезное. Было ли оно развитием рас-
следования, начатого после выступления Фе-
дорищева, пока еще неизвестно — следствие 
продолжается. И с каждым днем становится 
все более скандальным.

● ● ●
После конференции Российского футболь-

ного союза 26 июня президент РФС Александр 
Дюков заявил, что судьба «Торпедо» будет ре-
шена в ближайшее время, до старта нового 
футбольного сезона, которое намечено на 12 
июля. Для этого была создана спецкомиссия, 
приступившая к изучению имеющихся мате-
риалов и сбору доказательств.

Намерение решить «торпедовский» во-
прос как можно быстрее подтвердил в сво-
их интервью СМИ и генеральный секретарь 
футбольного союза Максим Митрофанов, 
добавивший, что случай экстраординарный 
и есть вероятность того, что «Торпедо» будет 
исключено из чемпионата РПЛ, в котором тогда 
может остаться 15 клубов.

В защиту «Торпедо» выступили многие 
очень известные люди, имеющие отношение к 
«черно-белым»: замминистра иностранных дел 
России Александр Грушко, вдова легендарного 
торпедовского футболиста и тренера Вален-
тина Иванова двукратная олимпийская чемпи-
онка Лидия Иванова, авторитетные тренеры 
Валерий Петраков и Валерий Непомнящий 
(его обращение было опубликовано на сайте 
«МК». — Ред.) и еще многие, многие другие. 
На какое-то мгновение показалось, что тезис 
«команда не виновата, ребята играли чест-
но» и правда сработает, но вечером 8 июля в 
борт черно-белого корабля влетели две новые 
«информационные торпеды», простите за не 
совсем удачный каламбур...

Разберем их подробно.
● ● ●

Первой из них стало сообщение на сайте 
РФС, в котором говорилось, что 10 июля состо-
ится заседание Контрольно-дисциплинарного 
комитета футбольного союза, на котором и 
будет вынесено решение о дальнейшей судьбе 
команды. Почти одновременно с этим СМИ со-
общили, что спецкомиссия закончила работу и 
пришла к единогласному мнению об имевшем 
место нарушении регламентных норм.

Пока еще точно неизвестно, какое именно 
решение будет принято. Но, скорее всего, оно 
будет достаточно жестким. Так как все произо-
шедшее (причем мы не все еще с вами знаем!), 
как сказал Митрофанов, и правда — нечто 
вопиющее.

Почему оно может быть жестким? Потому 
что принимать его будет КДК, а не комиссия 
по этике, как было с футболистом Писарским. 
Хотя и ему назначили «большой» срок — год без 
футбола и потом еще три «условного» отстра-
нения. Что уже само по себе говорит о жесткой 
позиции руководства нашего футбола — нуле-
вая терпимость ко всем подобным скандалам, 
так как их и правда стало слишком много.

Более того, назначение заседания КДК на 
10 июля может говорить о том, что у РФС уже 
есть достаточно материалов для принятия 
решения. Все-таки КДК — это карательный ор-
ган, и свои вердикты он выносит на основании 
дисциплинарного регламента, с которым любой 
желающий может ознакомиться на сайте РФС. 
К слову, 28 июня была опубликована новая ре-
дакция данного документа. И в этом регламенте 
за подобные правонарушения предусмотрены 
вполне конкретные наказания: либо штраф в 
50 миллионов рублей, либо аннулирование 

итогов нескольких матчей, либо исключение из 
чемпионата РПЛ. А может, и все вместе.

Да и сама формулировка в новости о засе-
дании КДК — «в отношении футбольного клуба 
«Торпедо-Москва», г. Москва, и официальных 
лиц клуба» указывает на то, что судить будут «по 
совокупности». Пример — дело песчанокопской 
«Чайки», чье руководство тоже оказывало про-
тивоправные действия на результаты матчей. А 
в итоге санкции коснулись всего клуба.

Решения КДК можно обжаловать РФС, 
а затем и в Международном спортивном ар-
битражном суде. Но это займет время, и до 
старта чемпионата РПЛ-25/26 его может уже 
не хватить. Но ведь это еще не все...

● ● ●
Вечером 8 июля, помимо объявления о за-

седании КДК на сайте РФС, РБК сообщил, что 
полиция задержала арбитра Богдана Головко, 
который судил матч 34-го тура Первой лиги 
между «Торпедо» и «КамАЗом» из Набережных 
Челнов 24 мая. Как уточняет онлайн-издание 
со ссылкой на неназванные источники, Головко 
может грозить до семи лет лишения свободы. 
Задержание арбитра проводилось силами 
МВД при содействии руководства Российского 
футбольного союза.

Среди причин для задержания может 
быть работа Головко на матче последнего 
тура Первой лиги, в котором окончательно 
стало понятно, что «Торпедо» выходит в РПЛ 
напрямую, без стыковых игр. Напомним, что 
тогда арбитр не назначил пенальти в ворота 
«Торпедо» после нарушения защитника Глеба 
Шевченко на камазовце Данииле Моторине. В 
итоге игра закончилась со счетом 1:1. Позднее 
Экспертно-судейский комитет РФС признал 
это решение Головко ошибочным. Если это 
действительно так, то участь «Торпедо» может 
быть совсем уж прискорбной.

Впрочем, одним Головко дело может и не 
ограничиться. По сведениям спортивного жур-
налиста Ивана Карпова, которые он озвучил в 
своем ТГ-канале, сейчас еще девять арбитров, 
чьи имена пока неизвестны, подозреваются 
в получении взяток за оказание влияния на 
результаты матчей. Более того, он же утверж-
дает, что в скором времени станет известно 
название еще одного клуба, к которому у МВД 
и РФС имеются такие же претензии, как и к 
«Торпедо».

Одновременно с этим совладелец «Торпе-
до» Соболев через своего адвоката передал 
из СИЗО, что если к футболистам будут при-
менены карательные меры со стороны КДК, то 
он распустит команду. Совсем. Так как считает 
все обвинения надуманными. Но вместе с тем 
тут же Иван Карпов утверждает, что генераль-
ный директор клуба Скородумов якобы уже 
начал давать в СИЗО признательные показания 
по данному делу, из-за чего и задержали на-
кануне арбитра Головко. И могут арестовать 
еще девятерых.

● ● ●
Теперь давайте отвлечемся от всех этих 

очень неприятных новостей, от которых голова 
уже кругом идет. И попробуем понять, что могло 
побудить владельца и генерального директо-
ра «черно-белых» пойти на столь серьезное 
футбольное преступление. Если оно и правда 
было — это решит только суд. О чем, кстати, 
надо помнить — презумпцию невиновности 
еще никто не отменял.

Вообще-то «Торпедо», скорее всего, и без 
еще не доказанной помощи судей вышло бы 
в премьер-лигу. Начиная с 10-го тура Первой 
лиги, сыгранного аж в середине сентября 2024 
года, торпедовцы не опускались ниже второго 
места, которое и гарантирует повышение в 
классе. Более того, какое-то время они даже 
шли первыми. И если просто теоретически 
предположить, сколько нужно было бы потра-
тить на «стимулирование» арбитров к приня-
тию нужных решений, — денег на завершение 
строительства нового стадиона на Восточной 
улице в Москве точно бы не хватило... Помимо 
этого уже за пару месяцев до конца турнира 
было понятно, что даже если «Черноморец» и 
займет второе место, то лицензию на право 
игры в высшей лиге он, скорее всего, не по-
лучит. Что, кстати, дает повод для сомнений 
по поводу честности борьбы других команд из 
первой пятерки. Но сомнения к делу не при-
шьешь. А вот что еще странно — имея столь 
большие расходы на строительство стадиона, 
зачем так рьяно лезть в РПЛ, где стоимость 
участия в турнире на порядок больше, чем 
в ФНЛ?

Конечно, на это можно возразить, что 
РПЛ — другой уровень доходов и спонсорских 
контрактов. И тем не менее история какая-то 
мутная.

Зато несомненно другое: российский фут-
бол и правда нуждается в радикальном обнов-
лении и очищении. Не с одним же «Торпедо» 
скандал случился. Проблем очень много. При 
этом нужно учитывать, что в премьер-лиге и 
Первой лиге деньги крутятся огромные. Агент-
ские выплаты за покупки и продажи футбо-
листов, призовые, рекламные доходы и иные 
источники прибыли — суммы исчисляются 
сотнями миллионов рублей, если не миллиар-
дами. Так что опасность того, что кто-то захочет 
сыграть нечестно, и правда, к сожалению, есть. 
И если для этого потребуется идти на самые 
суровые меры — значит, настало время. Иначе 
футбол в нашей стране совсем распадется 
на части.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТСПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.07.2025
1 USD — 78,1727; 1 EURO — 91,4175.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Петр Багратион (1765–1812) — русский 
полководец, генерал от инфантерии, князь, 
герой Отечественной войны 1812 г.
Иван Вагнер (1985) — космонавт, Герой Рос-
сийской Федерации, 8 февраля 2025 года, 
будучи студентом Владимирского филиала 
Президентской академии, впервые в мире 
защитил магистерскую диссертацию во время 
космического полета
Джангули Гвилава (1955) — ведущий 
отдела сатиры и юмора «Московского 
комсомольца»
Виктор Грушко (1930–2001) — разведчик, 
деятель органов государственной безопас-
ности СССР, генерал-полковник
Вера Инбер (1890–1972) — поэтесса, про-
заик, переводчица, журналистка
Лев Кассиль (1905–1970) — советский пи-
сатель, сценарист

Юрий Стоянов (1957) — актер театра и кино, 
народный артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 19...21°, 
днем 33…35°. Ясно. Без осадков. Ветер юж-
ный, юго-восточный, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 3.59, заход Солнца — 21.09, долгота дня — 
17.10. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День победы русской армии над шведами 
в Полтавском сражении
1925 г. — в СССР было создано ТАСС (Теле-
графное агентство Советского Союза)
1935 г. — принято постановление «О Гене-
ральном плане реконструкции Москвы»
1960 г. — в финале Кубка Европы на париж-
ском стадионе «Парк де Пренс» сборная СССР 
обыграла сборную Югославии со счетом 2:1. 
Эта победа сборной СССР является ее лучшим 

достижением на первенствах Европы
1985 г. — премьера советского художествен-
ного фильма «Иди и смотри» режиссера Эле-
ма Климова 

1995 г. — папа римский Иоанн Павел II в спе-
циальном послании женщинам признал, что 
католическая церковь на протяжении многих 
лет дискриминировала их
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— Доктор, я хочу жить! Сделайте что-
нибудь!
— А у вас деньги есть?
— Нет.
— Ну и зачем вам такая жизнь?

Дорогие товарищи! Не читайте стати-
стику! Я прочитал, что огурец на 90% 
состоит из воды. А человек всего на 80. 
Как жить дальше, не представляю, когда 
тебе популярно объяснили, что ты слегка 
обезвоженный огурец.

В цирк пришел на работу новый 
укротитель.
Но тигры быстро раскусили замену.

Два соседа:
— Мне ночью на машине слово 
нацарапали…
— Вот гады! А какое?
— О полку Игореве.

Вот смотрите, жарим мы картошку. Получа-
ется у нас «жареная картошка», с одной «н», 
порядок. Другой случай: жарим мы картошку 
и решили добавить к ней грибы для вкуса. 
Тогда у нас есть зависимое слово и полу-
чается «жаренная с грибами картошка», с 
двумя «н», но вроде бы все логично. А может 
быть случай, когда мы пожарили картошку, 
положили ее на тарелку и решили добавить 
грибочков. Получается «жареная картошка с 
грибами», и тут опять одна «н». Понимаете, 
все зависит от того, в какой момент вы до-
бавили грибы. 
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

футбол
Аресты и подозрения: 

участь «Торпедо» 
предрешена

ТорпедированныиТорпедированныи

АРЕНА
Московское «Торпедо» попало в очень непростую 
ситуацию. 10 июля Контрольно-дисциплинарный 
комитет Российского футбольного союза (КДК РФС) 
намерен принять судьбоносное для него реше-
ние. Свое мнение о событиях, разворачивающихся 
вокруг клуба, в интервью «МК» выразил быв-
ший вице-президент и генеральный 
директор РФС, бывший игрок и 
президент черно-белого клу-
ба Александр Тукманов. АБСУРДАБывший 

руководитель 
РФС и экс-

президент «Торпедо» 
шокирован всем 
происходящим 

с клубом

Перед матчем 
в «Лужниках».

Тепе
очень не
уже круго
побудит

Арбитр Богдан 
Головко.
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Телеведущая Регина Тодоренко не так 
давно раскрыла важное событие в своей 
жизни: она скоро станет мамой. У веду-
щей «Маски» и «Орла и решки» родится 
мальчик. И это уже будет третий сын в се-
мье Тодоренко и ее мужа, экс-участника 
группы Smash Влада Топалова. В День 
семьи, любви и верности певица появи-
лась на презентации нового телешоу, в 
котором стала ведущей. Регина пришла 
в обтягивающем мини-платье необычно-
го фасона и туфлях на высоких шпильках. 
При этом вела себя так, словно ей и не 
рожать скоро: активно фотографирова-
лась, участвовала в музыкальной игре, 
рассказывала журналистам о своем ин-
тересном положении и не только...

— Регина, вы пришли на мероприя-
тие одна в День семьи и верности... А 
где же супруг?

— Влад в командировке, к сожалению, 
мы отмечаем праздник на расстоянии. Но 
мы с ним будем скоро ведущими свадебного 
фестиваля, вот там и отметим.

— Как вы вообще себя чувствуе-
те? Вкусовые привычки и образ жизни 
поменялись?

— Чувствую себя шикарно. Перестала 
пить кофе, на несколько месяцев забыла о 
мясе. Хочется есть сыр, рыбу, устриц, ежей. 
Не хочется сидеть дома, а хочется активной 
деятельности — энергии много. Из-за на-
личия детей в доме я вообще забываю о 
том, что я беременная. Мне иногда кажется, 
что сейчас буду дурачиться с пацанами, мы 
будем бороться, драться, кувыркаться. Но 
в силу форм не получается.

— Как вообще на ваше поведение во 
время беременности реагирует Влад?

— Многие мужья параллельно со своей 
женой ведь тоже «вынашивают». Точнее, 

вынашивает женщина, а муж должен вынести 
жену. Например, я могу позвонить из какой-
нибудь командировки и начать плакать: «Я 
посмотрела комедию. Такие актеры хоро-
шие!» Получается такое состояние сюра. Но 
я позволяю себе отдаваться своему гормо-
нальному фону и выплескивать эмоции. 

— Вы как-то учитывали знак зодиа-
ка, который может быть у вашего буду-
щего ребенка? Может, как-то пытались 
подгадать?

— Такого не было, но теперь я об этом 
жалею (смеется). Кто родится, пока непо-
нятно: либо Лев, либо Дева. Но, говорят, и 
то и другое опасно. Муж у меня Скорпион. 
Недавно я видела в Интернете фотографию с 
информацией, какие знаки зодиака разбира-
ются в счастье. Так вот там на первом месте 
был мой знак Близнецы — они гедонисты. А 
на последнем — мой муж, Скорпион. И вот я 
думаю: между нами пропасть — как мы во-
обще встретились? Правильно говорят, что 
противоположности притягиваются.

— Не секрет, что до сих пор в мно-
годетных семьях есть традиция отда-
вать вещи старших детей младшим. 
Ваш ребенок будет донашивать за 
младшими?

— Я считаю, что дети должны донаши-
вать. Помните, как в произведении Астрид 
Линдгрен Малыш спрашивает: «Мама, вот 
мой брат женится, умрет, а мне надо будет 
жениться на его старой жене? Я же донаши-
ваю его старые пижмы, коньки, велосипед» 
(смеется). На самом деле надо рационально 
использовать свои ресурсы. Дом не рези-
новый, поэтому мы аккуратно ухаживаем за 
детскими вещами и первого, и второго.

— Что муж подарил на день 
рождения?

— Я хотела красивые сережки брил-
лиантовые, и он подарил. А еще подарил 
путешествие. Я мечтала отправиться в по-
ход, и мы съездили на мой день рождения в 
поход всей семьей с палаткой и зажиганием 
костров. Мы гуляли, катались на лодочке, 
это было в Подмосковье. Но где, я не пом-
ню — это все мои гормоны опять. Тупею на 
глазах (смеется).

— П о п о в о ду и м е н и у же 
определились?

— Ну, мы рассматриваем все имена, ко-
торые есть в словаре. Мы обычно так делаем: 
называем имена и смотрим — откликается 
ребенок или не откликается. 

— А что говорят дети о вашем инте-
ресном положении?

— Пока ничего не говорят, им просто 
весело, что мама круглая, как шар. Старший 
уже знает, что такое иметь младшего брата. 
А младший спрашивает: «Когда приедет к 
нам малыш на телеге?» Он еще не понимает, 
что его ждет. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Российская певица Елена Ваенга отме-
нила второй сольный концерт подряд. 
Первый должен был состояться 22 июня в 
Государственном Кремлевском дворце, 
а второй — 10 июля в Беларуси, в день от-
крытия Международного музыкального 
фестиваля, который по традиции пла-
нирует посетить президент Республики 
Беларусь Александр Лукашенко.

К кремлевскому концерту артистка го-
товилась долго и скрупулезно, а причиной 
отмены стало резкое ухудшение самочув-
ствия. Об этом артистка сама рассказала в 
личном видеообращении, опубликованном 
в социальных сетях.

Как рассказала Ваенга, у нее случились 
фарингит с ларингитом, и она нуждается в 
квалифицированной помощи врачей. По-
этому петь попросту не смогла бы. За две 
недели Елена не смогла восстановиться — 
врачи не помогли.

И вновь громкая отмена.
Любимица публики сделала громкое 

объявление за два дня до концерта.
«Я очень хотела приехать на люби-

мый фестиваль, лечилась, но не успела, 
— заявила, в частности, Ваенга. — Я всег-
да была честна перед своим зрителем, и 
петь концерт под фонограмму я не считаю 
правильным. Именно поэтому мы вместе с 
организаторами приняли такое непростое 
решение».

Напомним, что не так давно артист-
ке пришлось отменить концерт, который 
уже шел. Во время концерта скончалась 
71-летняя поклонница Ваенги, которая при-
шла на концерт вместе со своей подругой. 
Вечер начался без происшествий, но позже 
пожилым женщинам стало плохо. Подруге 
удалось оказать помощь, а вторая пенсио-
нерка скончалась.

Тогда Ваенгу обвиняли в том, что она не 
имела права отменять концерт. Но артистка 
поступить по-другому не могла. Видимо, 
как и сейчас.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЛИБО ЛЕВ, ЛИБО ДЕВА
Регина Тодоренко ждет третьего сына

ЕЛЕНА, У ВАС ОТМЕНА!
Почему певица Ваенга не выступит в Витебске?

■ Зачем в Москву пришел медведь.
■ Гусятник о прошедшем сезоне.
■  Апрельские тяги вальдшнепа: подводим 

итоги.
■  Как выбрать первое ружье: советы 

специалиста.
■  Фестиваль охотничьих собак в Нижнем 

Новгороде.

■  С о с т я з а н и я  л е г а в ы х  п а м я т и 
О.Л.Малова. 

■ Очерки охотников-натуралистов.
■ Вести с водоемов.
■  За кефа лью на Черноморское 

побережье.
■  Секреты ловли на воблер на малых 

реках.

ЧИТАЙТЕ 
В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЕ» №6 
(24 ИЮНЯ — 
21 ИЮЛЯ 2025 Г.):
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